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В коридорах власти затевают очередную новацию. 
Как всегда, по-тихому, хотя касается она всех. 

Речь идет о системе обязательного медицинского 
страхования.

На совещании в Мин-
фине при участии пред-
ставителей Центробан-
ка и топ-менеджеров 
страховых компаний на 
днях обсуждали рефор-
му ОМС.

Затея хитрая: наме-
чено предложить реги-
онам выделить те виды 
медицинской помощи, 
расходы на которые 
легче прогнозируются, 
и привлечь страховщи-
ков к формированию 
«разумных тарифов» 
на эти услуги. Выходит, 
сейчас они неразум-
ные?

Сразу есть повод 
вздрогнуть, поскольку 
попытки наших вла-
стей «улучшить» тари-
фы на что-либо почти 
всегда оборачиваются 
их повышением.

Предполагается, что 
региональные власти 
при участии страхов-
щиков должны бу-
дут определить, что и 
сколько стоит в ОМС 
(а они этого до сих пор 
не знают?), чтобы кон-
кретизировать, какие 
услуги государство бу-
дет оказывать по обя-
зательному медицин-

скому страхованию, а 
где подключать уже до-
бровольное (ДМС), то 
есть покупать за деньги 
работодателя или са-
мого больного допол-
нительный страховой 
полис, и лечиться в 
платных клиниках. Тре-
тий вариант - заклю-
чать некое партнерство 
с государством, сочетая 
при оплате врачей две 
вышеозначенные стра-
ховки, либо без всяких 
ОМС и ДМС доставать 
гражданам из кошель-
ка деньги и платить 
клиникам напрямую, 
без посредников-стра-
ховщиков.

В любом случае речь 
идет об очередном опу-
стошении карманов 
населения, поскольку, 
по некоторым дан-
ным, на совещании в 
Минфине обсуждалось 
возможное сокраще-
ние числа бесплатных 
услуг. Дескать, денег 
на медицину не хвата-
ет ни у государства, ни 
у страховщиков. Тен-
денция налицо. Еще 
осенью прошлого года 
в верхах заговорили 
о так называемом со-
финансировании граж-
данами здравоохране-
ния, представляя дело 
так, будто бесплатная 
медицина - это что-то 
вроде небесной благо-
дати (или благотво-
рительности властей). 

И вот эта благодать 
сокращается, и пора 
людям раскошелить-
ся. Но дело в том, что 
ни в СССР, ни в России 
бесплатной медицины 
никогда не было. Она 
всегда финансирова-
лась через налоги на-
селения и налоговые 
платежи из прибыли 
предприятий, источник 
которой де-факто тот 
же труд работников. У 
государства имеются 
только эти налоговые 
деньги. Поэтому зря 
чиновники делают вид, 
будто дарят нам сейчас 
бесплатную медицину, 
образование и соцус-
луги. Совсем наобо-
рот - это они получают 
зарплату и услуги за 
наш счет.

Их подоходный на-
лог и прочие социаль-
ные выплаты - это 
всего лишь перераспре-
деленные наши налоги. 
Никаких иных нало-
говых доходов власти 
не создают. Поэтому 
медобслуживание чи-
новников «за государ-
ственный счет» - это 
тоже из наших денег. 
В этом смысле именно 
у них, и только у них, 
медицина бесплатная. 
И довольно качествен-
ная. Для граждан же 
медуслуги год от года 
все скромнее...

Алексей Воробьев

Зачем Владимиру 
Путину высокая явка?

Кампания по выборам президента РФ всту-
пила в агитационный период. Теперь канди-
датам разрешено представлять свои пред-
выборные программы во всяческих СМИ и 
призывать голосовать за себя любимых. 
Вряд ли это принесет интригу.

Впрочем, увле-
кательный сюжет 
все же присутствует. 
Чтобы победа выгля-
дела убедительной 
и легитимной, адми-
нистрация президен-
та заранее озвучила 
формулу «70% на 
70%», где первая циф-
ра - явка электората, 
вторая - количество 
голосов, набранных 
известно кем.

И вот здесь-то 
можно ожидать сюр-
призов. В экспертном 
сообществе обсуж-
дают и невероятные 
варианты развития 
событий. Вот одна из 
таких версий.

«В 2004 году В. Пу-
тин, - пишет в интер-
нете исследователь 
под ником «Разбор 
полетов», - набрал 
71,31% при явке 
64,38%. На выборах 
в 2012 году он на-
брал 63,60%, явка со-
ставила 65,34%. По 
опросам ВЦИОМа, 
рейтинг Путина тог-
да составлял 53,5%, 
а прогноз на выбо-
ры - 59,9%». Это дает 
повод аналитику по-
ставить вопрос о де-
сятипроцентной кор-
рекции.

«В 2012 году было 
зарегистрировано 
110 миллионов из-
бирателей, - продол-
жает он. - При явке 
65% в тех выборах 
приняли участие 71,5 
миллиона человек, из 
которых за Путина 
проголосовали 45,4 
миллиона.

На выборах 2004 
года за Путина отда-
ли голоса 49,9 милли-
она из 108 миллионов 
зарегистрированных 
избирателей. Зна-
чит, при росте изби-
рательной базы на 
2 миллиона человек 
электорат Путина с 
2004 по 2012 год со-
кратился на 4,5 мил-
лиона, то есть на 10%.

Вносим корректи-
рующую поправку 
в размере 10% и по-
лучаем, что электо-
ральная база Путина 
не превышает 40 мил-
лионов избирателей 

и имеет тенденцию 
к сжатию, которая в 
кризисных условиях 
может усиливаться. 
При этом ядерный 
электорат Путина 
(всегда готовый от-
дать голоса кандида-
ту) составляет при-
мерно 20 миллионов 
избирателей. Другие 
20 миллионов могут 
изменить свои пред-
почтения.

На 1 января 2018 
года зарегистриро-
вано 111 миллионов 
избирателей. Легко 
подсчитать, что при 
100%-ной явке за 
Путина проголосу-
ют всего лишь 36%, 
при 70%-ной явке 
их число составит 
51,5%, а при 60%-
ной явке - ровно 60%. 
Как видим, для обе-
спечения уверенной 
победы Путина рабо-
тает формула «60% 
на 60%», а не «70% на 
70%», которую пред-
ложила администра-
ция президента.

То есть при 70%-
ной явке, которой 
она добивается, не за 
Путина могут прого-
лосовать порядка 37,7 
миллиона человек из 
77,7 миллиона при-
шедших на выборы.

Теперь прикинем 
перспективы Гру-
динина. Собчак, Яв-
линский, Титов, Су-
райкин и Бабурин 
наберут в сумме не 
больше 2,5%, но от-
нимут их не у Жири-
новского, а у Путина. 
Самому Жиринов-
скому прочат 5,5%, 
которые он тоже 
отберет в основном 
у Путина. И прогноз 
при явке на них 70% 
избирателей выгля-
дит так: предпола-
гаемые 52% Путина 
минус 5,5% и минус 
2,5%, что в итоге 
дает 44%.

А остальное, по-
лучается, достанется 
Грудинину?»

Такой вот сюжет. 
Недаром в народе 
говорят, что в тихом 
омуте черти водятся.

Лаврентий 
Павлов

Как еще содрать 
денег с больных

Первый вице-спи-
кер Александр 
Жуков объяснил 
отказ желанием 

«сосредоточиться на 
подготовке к отчету 
правительства 11 апре-
ля». Два месяца депу-
таты будут сосредо-
точиваться, чтобы без 
эксцессов вытерпеть 
выступление Дмитрия 
Медведева с трибуны 
Госдумы? У них что, те-
перь так шутят?

Очевидно, в верхах 
очень опасаются, что 
представители даже 
карманной думской 
оппозиции вдруг слу-
чайно или по недомыс-
лию озвучат весьма 
неудобные темы, что 
подпортит благостную 
картину нашего бытия, 
которую старательно 
рисуют накануне 18 
марта. Люди в боль-
ших кабинетах знают: 
есть много чего озву-
чить.

Вот и Минэконом-
развития, опублико-
вав отчет «Картина 
экономики. Февраль 
2018 года», не суме-
ло не проговориться. 

Согласно документу, 
и рост устойчивый, и 
внутренний спрос рас-
ширяется, и инвести-
ции лезут вверх опе-
режающими темпами. 
Но понимая, что за 
«картиной маслом» 
уши кризиса не спря-
тать, авторы отчета 
пытаются признаться 
по мелочам. И прока-
лываются.

Похвалившись, что 
«в 2017 году россий-
ский ВВП вырос на 
1,5% после рецессии 
2015-2016 годов», они 
кое-что забыли. Ре-
цессия - это длитель-
ное падение произ-
водства, но, упав в яму 

и выбравшись из нее 
на 1,5%, вы все равно 
остаетесь в яме. И еще 
долго карабкаться до 
ее верхнего края.

А докладывая, что 
«население в основном 
положительно оцени-
вает изменение своего 
материального поло-
жения», ведомство не-
осторожно констати-
рует: «Годовые темпы 
роста необеспеченного 
потребительского кре-
дитования ускорялись 
и в декабре достигли 
11,1%. В текущем году 
они могут составить 
17-19%». Мелочь, но за 
ней - куча негативных 
факторов. И падаю-

щие более четырех лет 
подряд реальные дохо-
ды населения, вынуж-
денного не от хорошей 
жизни занимать деньги 
в банках. И растущие 
риски кредиторов, по-
скольку займы не обе-
спечены ростом зар-
плат. И неустойчивое 
положение потреби-
тельского рынка, опи-
рающегося на риско-
ванное кредитование.

Другая проговорка: 
недоисполнение рас-
ходов на националь-
ную оборону на 6,7% 
стало причиной сни-
жения объемов выпу-
ска. То есть ведомство 
признается, что рост 
промышленности дер-
жался в основном на 
гособоронзаказе и сто-
ило здесь чуть притор-
мозить, как общие по-
казатели рухнули.

Вывод: как бы ни 
старались власти спря-
тать от граждан реаль-
ную ситуацию в стра-
не перед выборами 18 
марта, правда все рав-
но выйдет на свет.

Павел Максимов

РОСТ ЭКОНОМИКИ: 
картина маслом

Дума не место для вопросов. Видимо, 
такую мысль думало руководство нижней 
палаты, когда принимало решение отказаться 
в ближайшие недели от так называемого 
Правительственного часа, во время которого 
министры рапортуют об успехах. Хотя им больше 
подошли бы чистосердечные признания...
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Многолетние 
инвестиции 
в молочную 

отрасль привели 
к рекордному росту 

цен на говядину 
и молоко.

На фоне падения до-
ходов населения цены 
на молоко и говядину 
ставят все новые рекор-
ды. В декабре прошлого 
года говядина обновила 
трехлетний максимум, 
ее средняя стоимость 
достигла 320 рублей. А 
российское молочное 
сырье стало самым до-
рогим в мире. По дан-
ным Росстата, после 
накруток ретейлеров 
потребителю молоко 
обходится в 53 рубля за 
литр. Неудивительно, 
что по итогам 2017 года 
среднее потребление 
молока на душу населе-
ния снизилось почти на 
6 кг - до 233 кг.

Не в корову корм
Если посмотреть на 

официальные отчеты 
Минсельхоза, то скла-
дывается впечатление, 
что крупный рогатый 
скот (КРС) через пару 
десятков лет можно бу-
дет заносить в Красную 
книгу. И это несмотря 
на массовый приток за-
граничных буренок, ко-
торый не прекращается 
вот уже более десятка 
лет.

В докризисные вре-
мена импорт чистокров-
ных пород КРС дости-
гал, как в 2014 году, 138 
тыс. голов в год. Всего 
с 2007 по 2014 год было 
ввезено от 500 до 600 
тыс. голов. Несмотря на 
стахановский завоз, ко-
личество буренок упа-
ло почти на 800 тыс. - с 
9320 до 8531 тыс. К 2017 
году их количество уже 
составляло 8200 тысяч. 
Естественная убыль 
(или неестественная?) 
восполнялась ростом 
надоев с одной коровы, 
но дефицит отечествен-
ного сырья удержива-
ется на уровне 75% от 
необходимого. Нельзя 
обвинить и государ-
ство в недостаточной 
поддержке. Только за 
последние три года на 
поддержку молочной 
отрасли государством 
ушло около 100 млрд 
рублей.

В общем, налицо па-
радоксальные резуль-
таты, которые можно 
описать народной при-
сказкой: «Не в коня 
корм».

С этим не согласна 
пресс-секретарь отрас-
левой ассоциации «Со-
юзмолоко» Мария Же-
бит:

- Мы все последние 
годы росли в производ-
стве товарного молока 
на 3%, что довольно 
значительно, так как 
эта самая длительная 
по окупаемости отрасль 
(15 лет), а первое моло-
ко вы получаете через 
три года после построй-
ки фермы. При этом 
производство в личных 
подсобных хозяйствах 
сокращается, люди пе-
рестают держать коров. 
Но сектор промыш-
ленного производства, 
который работает на 
п о с т а в к и 
молока в 
м а г а з и н ы , 
активно рас-
тет.

П о в а л ь -
ное увле-
чение им-
п о р т н ы м и 
буренками 
дорого обо-
шлось госу-
дарству и отечественно-
му сельскому хозяйству. 
Причины чисто россий-
ские.

- С середины 2000-х 
импортных коров по-
купалось столько, что, 
казалось, мы должны 
были захлебнуться в 
молоке и мясе. Но в дей-
ствительности ни мяса, 
ни молока, - рассказала 
«МН» президент ассо-
циации «Ветбезопас-
ность» Лилия Сургу-
чева. - В первые годы 
импортного бума поги-
бали 70% коров. При-
чин аномальной смерт-
ности много. Массово 
закупался некондицион-
ный скот. Больной и ис-
тощенный, он погибал в 
первые месяцы пребы-
вания на новой родине.

Скот завозили в недо-
строенные коровники, 
и с наступлением холо-
дов животные гибли. 
Крестьяне не умели их 
правильно кормить, со-
держать и ухаживать за 
ними. Под видом пле-
менных, чтобы получить 
дотацию от государства, 

коммерсанты покупали 
коров на убой. Мухлева-
ли со страховкой. В итоге 
огромные средства были 
пущены на ветер. Уро-
вень племенного поголо-
вья остался чрезвычайно 
низким - около 12%.

Билл Гейтс 
и суперкорова

Деньгами эту пробле-
му не решить. То, что ра-
ботает при разведении 
птицы или свиней, дает 

сбой на крупном рога-
том скоте.

- На иностранных по-
родах далеко в России 
не уедешь, наша страна 
разнообразна по клима-
тическим зонам - от за-
сушливых до холодных 
регионов, - считает Ли-
лия Сургучева. - Только 
сейчас Минсельхоз оза-
ботился проблемой гено-
фонда КРС, создал банк 
и центр селекции воспро-
изводства сельскохозяй-
ственных животных. 

Тем временем из-
вестный миллиардер 
Билл Гейтс пожертво-
вал 40 млн долларов 
на создание вакцин для 
домашнего скота и экс-
перименты в генетике 
животных. Он надеется 
получить суперкорову, 
которая будет произво-
дить в четыре раза боль-
ше молока. Правда, соз-
дается она с расчетом на 
жаркий климат, поэтому 
воспользоваться воз-
можными плодами из-
вестного мецената нам 
не удастся.

Вячеслав Степовой

Банк ВТБ притянул 
«Магнит»
Торговая сеть «Магнит» на днях сменила владельца. Горевать 
ли по этому поводу постоянным клиентам или радоваться, пока 
неясно. Они смогут оценить эту новость по итогам очередных 
закупок жизненно необходимых «магнитных» продуктов. Наше 
же дело - сообщить о сопутствующих обстоятельствах.

Основной владелец 
«Магнита» Сергей Га-
лицкий продал 29,1% 
акций сети банков 
ВТБ. Об этом он за-
явил на инвестицион-
ном форуме в Сочи. 
По словам бизнес-
мена, сумма сделки 
составила 138 млрд 
рублей, она будет за-

крыта после 
о д о б р е н и я 
Федеральной 

антимонополь-
ной службой 
(ФАС). Галиц-
кий оставил у 
себя минори-
тарный пакет 

компании - 3% акций.
Решение о продаже 

доли в сети магазинов 
Галицкий назвал не-
простым и обосновал 
его разногласиями 
с инвесторами. Вро-
де как разошлись в 
стратегии извлечения 
рублей из кошельков 
граждан. А гражда-
нам, собственно, что 
нужно: чтобы ассор-
тимент в магазинах 
был максимально ши-
роким, да цены были 
умеренными.

Но вот вопрос: за-
чем солидному банку 
ВТБ тратить милли-
арды на покупку сети 
продуктовых магази-
нов? Торговать боль-
шими деньгами - это 
одно, торговать кол-
басой - совсем другое. 
Эксперты попробо-
вали вычислить но-
вую схему извлечения 
прибыли.

Дело в том, что 
ВТБ является партне-
ром «Почты России», 
у которой имеется 
огромная сеть пун-
ктов доставки (читай 
- распространения) по 
всей России. Этот ре-

сурс вроде бы и пред-
полагается использо-
вать в новой схеме.

Накануне объяв-
ления о сделке между 
ВТБ и Галицким СМИ 
сообщали, что пла-
нируется развивать 
долгосрочное пар-
тнерство для созда-
ния нового сервиса по 
доставке товаров из 
«Магнита» курьерами 
«Почты России», то 
есть объединение ло-
гистических и транс-
портных ресурсов.

«Стратегическое 
партнерство между 
ВТБ, «Почтой Рос-
сии» и «Магнитом» 
- это первый шаг в 
создании платформы 
лидеров в большом 
числе индустрий - 
розничная торговля, 
банковские услуги, 
телекоммуникации 
и логистика, - объяс-
нил первый зампред 
правления ВТБ Юрий 
Соловьев. - Мы будем 
объединять эту дея-
тельность по принци-
пу «одного окна» для 
клиентов. Торговые, 
финансовые, логисти-
ческие и почтовые ус-
луги объединяются». 
Мечтать, конечно, не 
вредно. «Продукты 
будут продаваться на 
почте, посылки будут 
собираться в «Маг-
нитах», - заметил Со-
ловьев. И эта хохма 
прозвучала большим 
откровением.

ФГУП «Почта 
России» - российская 
государственная ком-
пания, оператор рос-
сийской государствен-
ной почтовой сети, 
вошедшая в список 
системообразующих 
предприятий РФ. Как 
она работает, хорошо 
знают те, кто простаи-
вал часами в длинных 
очередях, чтобы по-
лучить или отправить 
посылку или иную 
корреспонденцию. 
Известна она также 
похождениями ее ге-
нерального директора 
Дмитрия Страшнова. 
В 2014 году он объ-
явил «Почту России» 
прибыльной, однако 
прокурорская про-

верка обнаружила за 
тот же год убыток в 4 
млрд рублей. А «при-
быль» получилась 
благодаря целевому 
финансированию из 
федерального бюдже-
та в размере 5,4 млрд 
рублей.

Это, правда, не по-
мешало получать 
Страшнову зарплату 
в десятки миллионов 
рублей, когда рядо-
вым сотрудникам 
«Почты» выдавалось 
в лучшем случае по 20 
тысяч целковых. Ина-
че говоря, у ведомства 
плохая кредитная 
история. Да и у ВТБ 
в последнее время не 
лучше.

По данным экспер-
тов, в банках группы 
ВТБ проблемы. В III 
квартале 2017-го банк 
получил от Минфина 
и ЦБ помощь в разме-
ре 296 млрд рублей, то 
есть на него пришлось 
больше половины 
всех бюджетных вли-
ваний в банковскую 
систему. Тем не менее 
дефицит рублевой 
ликвидности у ВТБ 
усилился. В общей 
сложности банки 
группы (ВТБ, ВТБ24, 
БМ-Банк и Почта 
Банк) имели на конец 
2017 года чистый долг 
перед Минфином и 
Центробанком в 907 
млрд рублей - это 
больше, чем у всех 
остальных банков РФ, 
вместе взятых.

И вот эта комбина-
ция двух проблемных 
структур - «Почты 
России» и ВТБ - бу-
дет теперь создавать 
успешную «платфор-
му лидеров в большом 
числе индустрий». К 
примеру, собирать 
продуктовые потоки 
в отдаленном посел-
ковом отделении свя-
зи и эффективно про-
давать их оставшимся 
там местным жите-
лям. Или как-то еще.

Короче, постоян-
ные посетители мага-
зинов сети «Магнит» 
скоро почувствуют на 
себе результаты опи-
санной сделки.
Алексей Махровский

КОРОВЬЯ 
АНОМАЛИЯ

В первые годы 
импортного бума 
(2007-2014 гг.) 
погибали 70% 
завезенных в Россию 
племенных буренок.
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Вулкан этот относится к ка-
тегории наивысших природных 
угроз. Ученые нашли свидетель-
ства формирования внутри его 
кальдеры гигантского купола, на-
полненного лавой. Он содержит 
32 куб. км магмы и продолжает ра-
сти. Купол достиг ширины в 10 км 
и 600-метровой высоты.

Подсчитано, что извержение 
Кикаи способно погубить до 
100 млн человек и вызвать вулка-
ническую зиму. Вулканологи из 
Университета Кобе предупреж-
дают, что извержение вызовет 
мощное цунами, которое про-
несется по Южной Японии, уда-
рит по Тайваню, Китаю, затем по 
побережью Северной и Южной 
Америки. Такие извержения не 
раз происходили за многомилли-
онную историю Земли.

В шести пробах, взятых в 
кальдере, найдены следы лавы. 

Началось активное выделение 
газа, стала пузыриться поверх-
ность моря, до нее растуще-
му куполу осталось всего 30 
метров. Специалист по магме 
профессор Иошиюки Татсуми 
в интервью газете «Майничи» 
указала на вероятность ката-
клизма в ближайшие 100 лет.

Сейчас за вулканом наблю-
дает специально оборудован-
ный для этого корабль. В ходе 
намеченной на март экспеди-
ции планируется с помощью 
подводных роботов изучить 
процессы, происходящие в 
кальдере.

Японии не повезло находить-
ся сразу на четырех трущихся 
друг о друга тектонических пли-
тах зоны Тихоокеанского огнен-
ного кольца длиной 40 тыс. км. 
Отсюда исходят около 90% всех 
землетрясений в мире.

Японский вулкан угрожает 
трем континентам

Материалы подготовил Николай Иванов

Потребители Восточной Европы за-
частую рассматриваются западными про-
изводителями как публика второго сорта. 
Первыми выступили против низкокаче-
ственной продукции с Запада правитель-
ства Словакии и Венгрии. Оказалось, что 
в популярной шоколадно-ореховой пасте 
шоколада меньше, чем в той, что постав-
ляется в магазины Германии. А моющие 
порошки, купленные на востоке, стирают 
хуже, чем те, что продаются во Франции и 
Италии.

Премьер-министр Словакии Роберт 
Фицо даже пригрозил Брюсселю ответ-
ными санкциями. Только в Европейском 
союзе 103 млн граждан вынуждены поль-
зоваться второсортными версиями брен-
довой западной продукции.

В свое оправдание представители из-
вестных фирм заявили, что все дело во 
вкусах восточных потребителей. Якобы 
те предпочитают потреблять именно та-
кие неполноценные продукты. Поляки 
назвали подобные заявления бакалейным 
расизмом.

Европейская комиссия в Брюсселе дав-
но получает жалобы о разных ингредиен-
тах в одной и той же продукции, но до сих 
пор ничего не делала.

Премьер-министр Венгрии Виктор Ур-
бан назвал происходящее «крупнейшим 
скандалом последнего времени». Сейчас в 
Брюсселе работает комиссия, проводящая 
тестирование товаров, на которые получе-
ны рекламации.

Проверка показала, что, например, в 
рыбных палочках, продаваемых в Ав-
стрии, рыбы больше, чем в том же товаре, 
поступающем в магазины Словакии. Речь 
идет всего о 7% разницы, но компаниям 
такие «мелочи» приносят многомиллион-
ные прибыли.

В продаваемом австрийцам средстве для 
стирки активного вещества оказалось на 
60 миллилитров меньше, чем в словацком 
варианте, который при этом на 30 центов 
дороже.

В других случаях более дорогие ингре-
диенты заменяются дешевыми. Так, вместо 
сливочного масла используется пальмо-
вое, а натуральные ароматы заменяются 
химическими. Сахар в газированных на-
питках заменяется дешевыми подсласти-
телями вроде глюкозного сиропа.

И все же западные компании настаи-
вают на своем праве изменять формулу 
продуктов. В махинациях с составом ули-
чили даже уважаемую компанию, которая 
бравирует лозунгом: «Одна планета. Одно 
здоровье». «Шпигель» пишет, что в одном 
из йогуртов этой компании, продаваемых 
в Латвии, тест выявил меньшее количе-
ство фруктов, чем в Западной Европе.

  Каждому - свое

Это настоящая революция: 
такое решение идет вразрез с 
тем, что происходит в других 
странах, где цены на транспорт 
только растут. Житель Нью-
Йорка, например, тратит на 
проезд в среднем 116 долларов 
в месяц, а лондонские завсегда-
таи подземки раскошеливаются 
на сумму, равную 200 долларам. 
Неуклонно растут цены на все 
виды транспорта и в России.

И тем не менее немцы ре-
шились выделить бюджетные 
деньги, чтобы обеспечить насе-
лению бесплатный проезд.

«Вашингтон пост» пишет, 
что опыты с бесплатным обще-
ственным транспортом проводи-
лись и в других странах, но обо-

рвались так же стремительно, 
как и начались. Так, в 2014 году, 
когда Париж заполнился рекор-
дно густым смогом, городские 
власти запретили въезд в столи-
цу каждому второму водителю 
и отменили плату за транспорт. 
Но этой щедрости хватило толь-
ко на неделю. К счастью, к тому 
времени смог начал развеивать-
ся. Аналогичные кратковремен-
ные эксперименты безуспешно 
проводились в американских 
Портленде и Сиэтле.

Сейчас 130 наиболее крупных 
городов Европы страдают от 
смога. По данным Европейской 
комиссии, отравленный воздух 
становится прямой или косвен-
ной причиной 400 тыс. смертей 

ежегодно, загрязнение повыша-
ет затраты на здравоохранение 
на 20 млрд евро.

Хотя Германия и не относится к 
числу самых загрязненных стран, 
но здесь крайне обеспокоены на-
растанием содержания в воздухе 
двуокиси азота и сверхмелких ча-
стиц, которые проникают сквозь 
большинство фильтров, в том 
числе систем кондиционирова-
ния в автомобилях.

Похоже, власти намерены нака-
зать свои автомобильные гиганты 
за их чудовищный обман с заниже-
нием данных ядовитых выхлопов 
дизельных автомобилей. И обще-
ственность активно поддерживает 
власть в ее борьбе с могуществен-
ным лобби автоиндустрии.

Чем кормят 
европейцев 
второго сорта

Вкус импортного деликатеса, ку-
пленного в Москве, Будапеште или 
Праге, может здорово отличаться от 
того, что вы почувствуете от такого 
же продукта в Берлине или Париже.

Американские предпри-
ниматели делают нема-
лые деньги на торговле... 
расчлененными трупами. 
Части тел усопших соотече-
ственников экспортируются 
по всему миру и нередко 
представляют серьезную 
опасность для живущих.

Одна из компаний в штате Оре-
гон, например, экспортирует голо-
вы, плечи, колени и пальцы в такие 
страны, как Китай, Мексика, Сау-

довская Аравия. На головах аме-
риканцев пластические хирурги 
в Германии отрабатывают новые 
технологии операций, а в Израиле 
на челюстях мертвых янки трени-
руются будущие стоматологи.

Нередко на экспорт отправ-
ляют биоматериал, зараженный 
СПИДом и другими опасными 
инфекциями.

Недавно сотрудники ФБР на-
грянули в офис бизнесменов от 
медицины и обнаружили ужаса-
ющую картину: пол в помещени-
ях был усеян мертвыми мухами, 

повсюду валялись огромные за-
мороженные куски человеческой 
плоти. Хозяин компании Артур 
Рэтберн был обвинен в поставке 
клиентам частей тел, заражен-
ных гепатитом и СПИДом.

Агентство Reuters выяснило, 
что этот бизнес почти не име-
ет ограничений: любой может 
приобрести чью-то голову или 
ногу. Правительство вмешива-
ется лишь тогда, когда жадные 
дельцы начинают подделывать 
документацию и отправлять за 
границу инфицированный товар.

  Только бизнес - ничего личного

США распродают мертвецов по частям

Германия предупредила 
руководство Европейского 

союза о том, что в пяти ее 
городах будет проводить-
ся эксперимент по отмене 
платы за пользование об-

щественным транспортом.

Немцы переходят 
на бесплатный транспорт

Японцы напугали мир со-
общением, что подводный 
вулкан Кикаи, который в 
последний раз извергался 
более 7 тыс. лет назад, про-
являет активность. Когда-то 
он уничтожил древнюю ци-
вилизацию Джомон.

о. Кюсю

о. Кюсю

Вулкан Кикаи

Токио

  Аттракцион невиданной щедрости

 Страна восходящей лавы
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Следствие ведет 
эпидемиолог

- Николай Николаевич, 
как вы пришли в медицину и 
почему выбрали санитарную 
службу?

- Я хотел быть летчиком. 
Думал поступать в летное 
училище, но мама была ка-
тегорически против. Она хо-
тела, чтобы я стал врачом, 
так что я собрал книжки в 
чемодан и из родного Севе-
ро-Задонска Тульской об-
ласти отправился учиться в 
Москву. С первого раза посту-
пил в Первый ММИ им. И.М. 
Сеченова на только-только 
открывшийся санитарно-
гигиенический факультет, 
позже переименованный в 
медико-профилактический. 
После института работал на 
Дальнем Востоке. Я предпо-
лагал, что буду заниматься ги-
гиеной труда, мне нравилось 
это направление, но жизнь 
распорядилась по-своему. 
Комсомольску-на-Амуре ну-
жен был эпидемиолог, так 
что пришлось на практике 
заняться наукой о массовых 
заболеваниях людей.

- Почему именно Ком-
сомольск-на-Амуре? Там в 
то время было много эпиде-
мий?

- После окончания институ-
та в 1977 году по распределе-
нию я попал в медико-санитар-
ную часть Третьего главного 
управления, а там промсан-
лаборатория преобразовыва-
лась в СЭС - санитарно-эпиде-
миологическую станцию. Так 
что я стал первым эпидеми-
ологом медсанчасти. Трудно 
было, но о том времени у меня 
самые теплые воспоминания. 
И, конечно, приятно, что мою 
работу в то время высоко оце-
нила комплексная проверка 
из Москвы.

- С какими заболеваниями 
наиболее часто приходилось 
тогда сталкиваться?

- Сальмонеллез и гепа -
тит А, острые респираторные 
инфекции. Сказывались кли-
мат резко континентальный 
и сброс необеззараженных 
сточных вод в реку Амур. Я 
заядлый рыбак и на Дальнем 

Востоке познакомился с ви-
дами рыб, которых прежде не 
приходилось ловить. Напри-
мер, калуга - громадная рыба 
из отряда осетровых, напоми-
нающая каспийскую белугу. 
Единственный ареал ее оби-
тания - Амур. Также осенью 
на нерест в Амур и в речушки, 
впадающие в него, шла кета. 
В общем, на Дальнем Восто-
ке были фестивали рыбной 
ловли.

- Отработав три года по 
распределению, вы вернулись 
в Москву?

- Да. Сначала работал на 
сан эпидемстанции Ленинско-
го района, потом там же был 
назначен заведующим эпи-
демиологическим отделом. 
В 1988 году получил предло-
жение перейти в ГорСЭС. Там 
занимал должность завэпид-
отделом, потом заместителя 
главного санитарного врача. 
В 1992-м в связи с переводом 
на федеральный уровень Ни-
колая Владимировича Ше-
стопалова меня назначили на 
его место - главным государ-
ственным санитарным врачом 
по г. Москве, главным врачом 
Центра Госсанэпиднадзора 
по г. Москве, а после реорга-
низации - руководителем го-
родского Управления Феде-
ральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия че-
ловека, главным санитарным 
врачом по городу Москве. В 
этой должности проработал 
до 2012 года.

- Удавалось ли совмещать 
работу и научную деятель-
ность?

- Я никогда не прекращал 
поддерживать связи с родной 
кафедрой Первого меда и его 
преподавателями. Сначала 
делал работу по кишечным 
инфекциям, но, когда ушел из 

жизни мой научный руково-
дитель Иван Иванович Елкин, 
сменил тему и уже под руко-
водством Николая Ивановича 
Брико (сегодня он академик, 
завкафедрой эпидемиологии 
и доказательной медицины 
Первого меда) вплотную за-
нялся стрептококковыми ин-
фекциями - стрептококкоза-
ми. Это микроорганизмы рода 
Streptococcus, которые спо-
собны вызвать ангину, ОРЗ, 
скарлатину, гломерулонефрит, 
артрит, пороки сердца... Ну 
а докторскую диссертацию 
я защитил по эпиднадзору 
под руководством 
профессора Цен-
трального инсти-
тута эпидеми-
ологии Ирины 
Львовны Шахани-
ной.

- Работая в 
московской СЭС, 
с какими эпиде-
миологическими 
бедами пришлось 
сталкиваться? 
Это ведь было 
непростое время 
перестройки.

- В 90-е пришлось стол-
кнуться с резким ростом за-
болеваемости сальмонелле-
зом. Причиной были куриные 
яйца. Сложность заключалась 
в том, что на птицефабриках 
внешне все обстояло прекрас-
но: падежа кур не было, внеш-
не они выглядели здоровыми 
и хорошо неслись, но при этом 
были поражены одним из ви-
дов сальмонеллы - энтерити-
дис. Для птиц она неопасна, а 
у людей вызывает серьезные 
проблемы. В общем, тогда ин-
фекция распространилась по 
всей стране, и даже пришлось 
менять куриное поголовье в 
птицеводческих хозяйствах 
России.

- Выходит, ситуация в 
стране в те годы способ-
ствовала распространению 
инфекций, ведь, когда хро-
мает экономика, и болезней 
больше?

- Это так. В 90-е годы в 
Москве стремительно росла 
заболеваемость дифтерией. 
Первыми начали заболевать 
строители. Они работали 
вместе с привитыми ранее 
стройбатовцами, приехавши-
ми в Москву с самых разных 
территорий. Стройбатовцы не 
болели сами, поскольку имели 
антитоксический иммунитет, 
но они явились источником 
инфекции для тех, у кого по-

сле сделанной в детстве при-
вивки от дифтерии уже не 
было иммунитета против этой 
болезни. Плюс ко всему за не-
сколько лет, предшествующих 
вспышке дифтерии, набрала 
обороты антипрививочная 
кампания. Все эти факто-
ры способствовали тому, что 
люди интенсивно обменива-
лись возбудителем. Многие 
тогда заболевали и умирали. 
Пришлось даже выносить по-
становление о запрещении 
приема в столичные школы 
детей, непривитых от дифте-
рии. В этой связи меня обвиня-
ли в ущемлении прав челове-
ка, но я понимал: мои действия 
направлены на защиту основ-

ного права человека - права на 
жизнь.

- Непростое вам, как са-
нитарному врачу, досталось 
время. Людям разрешили 
брать столько свободы, 
сколько они могут унести, 
а вам пришлось разгребать 
последствия такой демо-
кратии.

- После подписанного Ель-
циным в конце января 1992 
года указа о свободе торговли 
в Москве начался разгул ки-
шечных инфекций. На Твер-
ской улице по вечерам в два 
ряда выстраивались люди и 
предлагали прохожим купить 
самые разные продукты. Не-
понятные граждане подвози-

ли на машинах мясные 
туши без ветеринар-
ных свидетельств, раз-
делывали их прямо 
на каменных плитах 
подземных переходов 
и тут же продавали. В 
ту зиму рост заболе-
ваемости кишечными 
инфекциями увели-
чивался на 30% в не-
делю, а показатель 
заболеваемости со-
ставил 960 человек на 
100 тысяч населения. 
Практически каждый 

десятый болел сальмонелле-
зом, дизентерией или другой 
кишечной инфекцией.

- Как удалось исправить 
ситуацию?

- Перешли на рельсы циви-
лизованной торговли пище-
выми продуктами и запретили 
продавать их в неустановлен-
ных местах, жестко требова-
ли убирать территорию, где 
велась торговля. Тогда мэр 
Москвы Юрий Лужков нас 
полностью поддержал. Потом 
вместе мы боролись с палат-
ками по продаже шаурмы, где 
в антисанитарных условиях 
продавцы грязными руками 
сворачивали шаурму, резали 
овощи для начинки и салатов. 

Востоке познакомился с ви жизни мой научный руково

- Выходит, ситуация в 
стране в те годы способ-
ствовала распространению

ного права человека - права на 
жизнь.

- Непростое вам, как са-
нитарному врачу досталось

ХОРОШИЙ ЭПИДЕМИОЛОГ - 

ЭТО ХОРОШИЙ ШАХМАТИСТ

Член-корреспондент РАН, 
заместитель директора НИИ 

вакцин и сывороток 
им. И.И. Мечникова, 

заведующий кафедрой 
эпидемиологии Института 

профессионального образования 
Первого МГМУ им. И.М. Сеченова, 

доктор медицинских наук, 
профессор Николай Филатов 

20 лет стоял на страже 
эпидемиологического 
благополучия Москвы. 

О глобальных угрозах 
и способах защититься от них,  
о науке и тонкостях профессии 

он рассказал главному редактору 
«Мира новостей» 

Николаю Кружилину.
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Анализы этих продуктов по-
казывали, что они на 70-80% 
загрязнены кишечной палоч-
кой. Люди же все эти продук-
ты потребляли в огромных 
количествах, и неудивительно, 
что, употребляя такие продук-
ты, они заражались кишечны-
ми инфекциями, в том числе и 
дизентерией.

- Той самой болезнью гряз-
ных рук?

- Верно, но, чтобы человек 
ею заболел, он должен съесть 
столько бактерий шигелл, 
сколько содержится в десяти 
граммах фекалий больного 
дизентерией. На руках такого 
количества, согласитесь, не 
бывает. Но достаточно одной 
шигелле попасть, например, в 
молоко, и через два часа оно 
уже будет кишеть шигеллами.

- Я помню, в Москве про-
водились спецоперации по 
борьбе с острыми инфек-
ционными заболеваниями. 
Эпидемиологи чуть ли не как 
следственные органы рабо-
тали...

- А эпидемиолог всегда 
работает как следователь. 
Эпидемиолог - это охотник за 
невидимками: по совершенно 
разным отдельным косвен-
ным признакам он 
должен понять, какие 
скрытые процессы 
произошли в опреде-
ленном месте. Чтобы 
понять, откуда по-
явился тот или иной 
вирус, надо найти его 
источник, а это не-
просто. Как-то мы за-
фиксировали вспыш-
ку сальмонеллеза в 
МГУ. В ходе расследования 
выяснилось следующее. Ра-
ботницы столовой решили 
угостить студентов печеноч-
ным паштетом, которого в 
меню не должно было быть 
по определению, так как 
промышленная мясорубка 
у столовой была, а мясоруб-
ки для готовой продукции не 
имелось. Повара пропустили 
вареную печенку через мясо-
рубку, предназначенную для 
сырых продуктов, тем самым 
«приправив» готовый к упо-
треблению фарш сальмонел-
лой, оставшейся от сырого 
мяса. Противни с паштетом 
оставили до утра, и сальмо-
нелла размножилась до ко-
лоссального количества. На 
следующий день 300 студен-
тов, отобедавших паштетом, 
с судорогами и температурой 
попали в больницы. Вот при-
мер того, как не нужно отно-
ситься к прописанным нор-
мам.

Каникулы против
гриппа

- Обычно в поликлиниках 
ставят диагноз «ОРВИ», а 
не «грипп». При этом если 
идет эпидемия, то именно 
гриппа. Но анализ крови на 
вирус берут ведь в исключи-
тельных случаях?

- Специалисты все время 
мониторят все респиратор-
но-вирусные инфекции. Эта 
работа для обывателя неза-

метна, но, поверьте, врачи-
инфекционисты делают свое 
дело в течение всего периода 
массовых заболеваний. Кроме 
того, грипп - единственная ин-
фекция, для которой Институт 
гриппа в Санкт-Петербурге 
рассчитал недельные порого-
вые показатели. Они имеют 
свои цифровые выражения и 
отслеживаются каждую не-
делю. Фактическое число за-
болевших за неделю каждый 
понедельник сравнивается с 
этим порогом, и как только 
начинается превышение - это 
грипп, или, если говорить точ-
нее, вспышка респираторной 
вирусной инфекции. Чтобы 
доктору начать терапию, ему 
не обязательно знать, что 
именно у больного - H1N1 
Калифорния, H1N1 Москва, 
H1N1 Гонконг, вирус группы В, 
парагрипп или РС-инфекция... 
Все они протекают пример-
но одинаково: головная боль, 
температура, слабость, повы-
шенная потливость, слезоте-
чение, иногда кашель, насморк 
- и лечатся тоже примерно 
одинаково.

- Раз мы заговорили о 
гриппе, проведите неболь-
шой ликбез для читателей 

по поводу прививок. Бытует 
мнение, что отечественные 
вакцины недостаточно эф-
фективны по сравнению с 
импортными. Вы как счита-
ете?

- Это абсолютно ошибоч-
ное мнение. Иммунитет в ре-
зультате прививки возникает 
к вирусам, которые заложены 
в вакцине, и в отечественных 
вакцинах присутствует имен-
но 3-4 варианта вирусов из тех 
12, что постоянно в разные 
годы циркулируют среди на-
селения.

- Чем больше людей будет 
привито ежегодно, тем ниже 
будет общая летальность?

- Давайте посмотрим, кто 
умирает от гриппа: ослаблен-
ные люди, страдающие хрони-
ческими заболеваниями, дети 
до трех лет и те, кому более 
60. Опасность гриппа заклю-
чается в том, что он приводит 
к осложнению имеющихся за-
болеваний бронхолегочной и 
сердечно-сосудистой систем, 
а значит, говорить, что люди 
умерли от гриппа, не совсем 
корректно. Но прививка от 
гриппа может их защитить. 
Если будет привито макси-
мальное число людей, леталь-
ность вовсе может упасть до 
минимума.

- Как еще можно защи-
титься от респираторных 
вирусных инфекций?

- Повышать иммунную за-
щиту организма. Как мини-
мум принимать постоянно 
витамин С, а также продукты, 

богатые фитонцидами, - лук, 
чеснок. Надо держать ноги в 
тепле. Проседание иммунной 
системы происходит именно 
от переохлаждения, а оно за-
частую начинается с ног. Зака-
ливание - отличный вариант 
для поднятия иммунитета, но 
начинать это делать зимой 
плохо.

- Сейчас многие обраща-
ют внимание на то, что 
в последние годы эпидемии 
гриппа нет. В чем причина?

- Всего-навсего в том, что 
были официально введены 
длинные рождественские ка-
никулы вместо трехдневных 
новогодних выходных. Ян-
варь - самый опасный период 
с точки зрения возникновения 
и развития гриппа, а продол-
жительные каникулы, прежде 
всего в школах, останавлива-
ют процесс распространения 
гриппа.

- Прежде никто не акцен-
тировал на этом внимания. 
Напротив, противники дол-
гих выходных говорят, что 
они наносят экономический 
ущерб...

- Поверьте, если 7-10-днев-
ных зимних каникул не бу-
дет, экономический ущерб от 

гриппозной эпидемии 
будет куда большим. 
Благодаря продол-
жительному отдыху 
школьники, как наибо-
лее активная и мобиль-
ная часть населения, 
перестают быть спу-
сковым механизмом 
для развития гриппоз-
ных инфекций. А они, 
как правило, входят в 

активную фазу в конце дека-
бря, когда иммунная система 
человека ослабевает из-за не-
достатка витаминов, солнца 
и переохлаждения. Кстати, в 
свое время, чтобы избежать 
скопления вирусосодержа-
щих аэрозолей в классах, мы 
предложили устанавливать в 
школьных кабинетах ультра-
фиолетовые рециркулято-
ры для очищения воздуха. В 
школах, где они были постав-
лены, заболеваемость ОРВИ 
резко снизилась. Городское 
правительство тогда поддер-
жало нашу инициативу, была 
разработана соответствую-
щая городская программа.

Наука - двигатель 
здоровья

- В 2012 году вы ушли с 
государственной службы. 
Полностью отдались науке?

- Наукой я никогда не пре-
кращал заниматься. Сейчас 
идет работа по созданию вак-
цины против кишечных ви-
русов. Ищем все возможные 
варианты, но это невероятно 
сложный процесс.

- Возможно, если бы на-
уку финансировали лучше, и 
результаты были бы ощу-
тимее?

- Тем, кто занимается на-
укой, финансирования всегда 
будет недостаточно, ведь, до-
бившись одних результатов, 
обязательно захочешь сде-
лать что-то еще более гло-
бальное.

- Как вы оцениваете раз-
витие эпидемиологии как 
науки? Есть у нее какие-то 
рубежи, до которых можно 
дойти и остановиться?

- Пока существует человек, 
эта наука будет актуальной. 
Биологическая масса микро-
организмов ничуть не мень-
ше макроорганизмов. Если 
взвесить все существующие 
на земном шаре вирусы, бак-
терии, грибы, сомневаюсь, что 
человеческая масса превысит 
их массу.

- Как вы считаете, какое 
направление в эпидемиологии 
будет в ближайшее время 
наиболее актуальным?

- Боюсь, это проблема, свя-
занная с искусственным вли-
янием на микроорганизмы. 
Остановить птиц, грызунов 
или насекомых нереально, а 
они могут при желании до-
ставить в любую точку лю-
бой возбудитель. В Москве в 
свое время была обнаружена 
нехарактерная для нашего 
региона блоха. В ходе рас-
следования выяснилось, что 
насекомое прибыло к нам на 
крысе, забравшейся в партию 
товара. Мы провели серьез-
ную работу по дезинсекции, 
и осложнений не возникло, 
хотя речь шла ни много ни 
мало о занесении в мегаполис 
чумы.

- Удалось ли вашему ин-
ституту довести какие-то 
интересные разработки до 
промышленного производ-
ства?

- Нашему институту скоро 
исполнится 100 лет, и таких 
разработок очень много. Одна 
из последних - «Иммуновак». 
Это вакцина, повышающая 
иммунитет. С ее помощью 
можно бороться с внутриболь-
ничными инфекциями, кото-
рые неизбежно подстерегают 
пациентов в стационарах. Вну-
трибольничные инфекции со 
временем становятся устой-
чивыми к антибиотикам и 
дезинфекции, и избавиться от 
них нереально. «Иммуновак» 
- мощный стимулятор иммун-
ной системы - действует год. 
Также мы разработали тест-
системы, с помощью которых 
можно быстро выявить при-
сутствие в организме челове-
ка восьми вирусов кишечной 
инфекции и восьми респира-
торных вирусов.

- Ваш институт работа-
ет и над сыворотками. Есть 
ли разработки, которые ин-
тересны обывателю?

- Противостолбнячная сы-
воротка. Столбняк - как бе-
шенство. Если бешеная соба-
ка укусила - или умирай, или 
профилактику проводи, дру-
гого не дано. Если произошло 
инфицирование столбняком, в 
70 случаях из 100 люди умира-
ют. Но если бешенство можно 
определить (есть животное, 
которое занесло ядовитую 
слюну в кровь), то столбняк не 
видно, а потом раз - и паралич 
дыхательной мускулатуры. 
Если же своевременно вко-
лоть нашу сыворотку, человек 
будет спасен.

Карпов против 
Филатова

- В начале интервью вы 
сказали, что обожаете ры-
балку. Что еще?

- Вторая моя страсть - шах-
маты. Они помогают разви-
вать логику, так необходимую 
в моей работе. Хороший эпи-
демиолог - хороший шахма-
тист. Эпидемиология вообще 
крайне интересная наука. 
Она доставляет неимоверное 
удовольствие, когда можешь 
выстроить логический ряд, 
понять этимологию произо-
шедшей нештатной ситуации 
и найти пути, которые макси-
мально эффективно восста-
новят прежнее равновесие.

- А правда, что вы с са-
мим Карповым сыграли 
вничью?

- Анатолий Евгеньевич 
по делам оказался в нашем 
управлении, и я уговорил его 
сыграть со мной две блицпар-
тии. Честно скажу, он ставил 
себе минуту, мне - три. Первую 
партию я проиграл, но вторую 
выиграл по времени: я так со-
противлялся, что за минуту ве-
ликий шахматист не успел мне 
поставить мат. Так что да, был 
такой случай.

- Николай Николаевич, 
ваши дети пошли по меди-
цинской стезе?

- Дочь тоже окончила Пер-
вый мед. Работает гинеколо-
гом. Мой зять, к слову, тоже 
врач, онколог.

- Осталось понять, какую 
профессию выберут их дети.

- Внуку сейчас 12 лет, и 
больше всего ему нравится 
биология и все, что связано 
с живой природой. Не знаю 
насчет профессии, но ника-
кие игрушки ему не нужны, 
только книги были бы. Обо-
жает читать. Меня это очень 
радует.

«В Москве в свое время была 
обнаружена нехарактерная для нашего 
региона блоха.  Мы провели серьезную 
работу по дезинсекции, и осложнений 

не возникло, хотя речь шла ни много 
ни мало о занесении в мегаполис чумы».

П б

Академик РАН Валентин Иванович Покровский 
был у Филатова научным руководителем

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А 

Н
.Н

. Ф
И

Л
АТ

О
В

А



8 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН 9(1261) 
20 февраля 2018 года

www.mirnov.ru

Осенью по всей России 
прокатилась волна 

массовых отравлений в 
школьных столовых.

 В феврале 2018-го 
история повторилась. 

И пока закон о 
госзакупках в части 

организации школьного 
питания будет на руку 

недобросовестным 
коммерсантам, наши 

дети будут не учиться, 
а лечиться.

- Сын пообедал яичницей 
в школьной столовой, ему 
стало плохо, вызвали ско-
рую, - рассказывает Рустам, 
отец ученика третьего класса 
школы в Арском районе Та-
тарстана. - Потом оказалось, 
что в тот день, 11 февраля, от-
равились еще 40 детей. Шко-
лу закрыли на четыре дня.

Восьмиклассника Антона 
из хабаровской гимназии рва-
ло весь день. На вопрос, что 
ел, отвечает: «В школьной 
столовой сосиски съел и со-
ком запил».

Заболел не только Антон. 
Еще трое ребят и несколько 
учителей гимназии госпита-
лизированы в инфекционное 
отделение. Всем поставили 
диагноз - «острая кишечная 
инфекция» в результате от-
равления некачественными, 
просроченными продуктами 
от официального поставщика.

Калужская область. Здесь 
дети в больницу не попали. 
Но проверка Россельхознад-
зора выявила, что в 11 шко-
лах областного центра часть 
молочной продукции заме-
нена жирами растительного 
происхождения. Забракова-
ны сыр и сливочное масло.

Не отстают от калужан 
и в Крыму. В феврале в 

ряде школ 
и детских 
садов по-
луострова 
более по-
ловины по-
ставляемой 
им молочной 
продукции ока-
залась фальсифи-
катом.

- Не нужно ждать у моря 
погоды и думать, что власть 
решит за нас эту проблему, 
- считает координатор феде-
рального проекта «За чест-
ные продукты!» Александр 
Бражко. - Многое зависит от 
руководства школы и, конеч-
но, от родителей. Нужно при-
ходить в школьные столовые, 
пробовать еду, которой кор-
мят ваших детей. Если что-то 
не нравится, настаивайте на 
экспертизе продукта, пиши-
те в контрольно-надзорный 
орган.

Дискутируя на животре-
пещущую тему, председатель 
Mежрегионального профсо-
юза работников коллектив-
ного и общественного пи-
тания Андрей Плышевский 
скептически относится к 
предложению Бражко: «Сей-
час так просто в школу не пу-
стят. И потом, если родитель 
и попробует еду, которой кор-

мят его ре-
бенка, он 
лишь по-
чувствует, 
вкусно или 
невкусно. 

И все. Как 
р о д и т е л ь 

или прием-
щик в школьной 

столовой сможет 
определить, что, напри-

мер, в сливочном масле нет 
заявленных 75% жирности? 
Как он определит наличие 
пальмового масла, например? 
Никак!»

Советская система отсле-
живания качества продуктов 
была отлажена, вспоминают 
сегодня старые добрые вре-
мена эксперты. Была, напри-
мер, БЗУ, «База закрытых 
учреждений». Вход любого 
продукта к потребителю 
осуществлялся только че-
рез одни двери. За ними на-
ходилась лаборатория, где 
все тщательно проверялось. 
Вся эта система контроля 
рухнула в 90-е. Ей на смену 
пришел Федеральный за-
кон от 5.04.2013 №44-ФЗ 
«О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, ра-
бот, услуг для обеспечения 
государственных и муни-
ципальных нужд». Те, кто 
действует строго по нему, 

признаются, что закон часто 
работает с точностью до на-
оборот. Прежде всего он по-
зволяет директорам школ 
на бюджетные деньги за-
купать продукты и устанав-
ливать приоритет цены над 
качеством. Понятно, что это 
играет на руку поставщикам. 
Им выгодно продавать де-
шевые продукты, ведь тогда 
учреждения смогут купить у 

них больше наименований 
товаров, а значит, и выгода 
будет ощутимее.

«Прибыль» - вот клю-
чевое слово сегодня в теме 
поставок питания в до-
школьные и школьные уч-
реждения. В погоне за ней 
поставщики втихую (авось 
прокатит) поставляют в 
школы и детские сады под-
дельные пищевые продук-
ты, а то и вовсе зараженные 
кишечной палочкой, про-
сроченные, например, или 
неправильно хранившиеся.

Проверки показывают, 
что наиболее подвержены 
фальсификации мясо, яйца 
и молочка. Поставщики не 
стесняются поставлять в 
школы низкосортные и пор-
ченые продукты. Дети в Та-
тарстане попали в больницу 
после того, как поели омлет 
из яиц, правила хранения 
которых были нарушены. 
В Хабаровске гимназисты и 
учителя отравились, съев на 

обед сосиски с истекшим 
сроком годности. А если 
говорить о молочке, то ее 
состав зачастую наруша-
ет установленные нормы 
белков, жиров, углеводов.

К молочным продуктам 
в последнее время осо-
бенно много нареканий, 
и главное из них - несанк-
ционированное добавле-
ние дешевого пальмового 
масла. На вкус молоко как 
молоко, сметана как сме-
тана, а по факту - дешевая 
подделка. К тому же вред-
ная. Как заявляют медики, 
постоянное употребление 
пальмовой молочки (а дети 
2-3 раза питаются в школь-
ных столовых) провоцирует 
ожирение и даже развитие 
рака. А мы потом удивляем-
ся, откуда что взялось...

Елена Хакимова

Свершилось. Схо-
див в московские ап-
теки, корреспонденты 
«МН» обнаружили, 
что лекарства подо-
рожали на 10-20%. На 
вопрос к фармацевтам, ка-
кие лекарства подорожали: 
импортные или отечествен-
ные, те уверенно ответили: 
«Практически все!»

О росте цен на лекарства 
с 1 января 2018 года загово-
рили еще в ноябре 2017-го. 
Правда, тогда рекордный 
рост цен аналитики рынка 
и Федеральная антимоно-
польная служба предсказы-
вали на лекарства в сфере 
госзакупок. Это связывали 
с введением с нового года 
Информационно-аналитиче-
ской системы (ИАС), кото-
рая кардинальным образом 
поменяла систему госзаку-
пок. Подорожание лекарств 
в сфере госзакупок тянет 

за собой 
розничный рынок, к тому же 
при подорожании лекарств 
сокращается и объем заку-
паемых препаратов - ведь ни-
какого увеличения финанси-
рования на закупки лекарств 
для льготников и больниц из 
бюджета запланировано не 
было.

Однако тогда же, в конце 
года, от Минздрава пришло 
официальное опровержение:  
«Утверждение, в том числе 
со стороны отдельных орга-
нов исполнительной власти, 
о том, что внедрение ИАС 

может привести к росту цен 
на лекарства, не соответству-
ет действительности и, веро-
ятно, основано на неполном 
понимании...»

Так что же на самом деле 
произошло? «МН» обратил-
ся за разъяснениями к экс-
перту в сфере медицины, 
кандидату медицинских наук 
Олегу Белому: «Действи-
тельно, с начала года про-
изошел резкий рост цен на 
лекарства в аптеках. У этого 
есть три основные причины 
- помимо введения ИАС это 
введение штрихкода и рост 

цен на заводах-производите-
лях».

Спецкоды представляют 
собой некий аналог акциз-
ных марок спиртосодержа-
щей продукции. Только на 
лекарства штрихкоды не 
наклеиваются, а наносятся 
прямо на упаковку. Польза 
от нововведения выглядит 
сомнительно.

При этом, успокаивало 
граждан правительство, рост 
цен из-за введения штрих-
кодов составит всего лишь 
5-10 рублей с упаковки! Но 
в результате мы видим, что 
рост цен на лекарства исчис-
ляется десятками и сотнями 
рублей, а вовсе не обещанны-
ми пятью рублями!   

Официальный мониторинг 
цен на лекарства на отече-

ственных заводах-изготови-
телях также показал рост цен 
в среднем на 7%. И это при 
том, что рост цен на лекар-
ства за весь (!) 2018 год обе-
щали на уровне 4-7%. 

«Это тоже связано с иници-
ативами правительства, - про-
должает Олег Белый. - Дело 
в том, что новыми законами, 
вступившими в силу 1 января 
2018 года, введены ограниче-
ния на наценки на лекарства 
в аптеках. Но никто не хочет 
работать себе в убыток. По-
этому дистрибьюторы дого-
вариваются с заводами: мы у 
вас купим лекарство, которое 
стоило 90 рублей, за 100 ру-
блей, но вы нам эти 10 рублей 
отдадите обратно».

Анна Александрова

Школьников травят по закону

Цены на лекарства рванули вверх
В январе цены на многие препараты 
в аптеках подросли на 10-20%, 
хотя аналитики предсказывали рост 
за весь (!) 2018 год всего 4-7%.
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Лед тронулся?
Родители, конечно, сколько угодно могут бегать по школьным столовым и пробовать еду, которой кормят их детей, но исправить ситуацию могут только государственные системные меры.

По словам зампреда Комитета Совета Федерации по аграрно-про-довольственной политике и приро-допользованию Ирины Гехт, работа в этом направлении уже ведется: «Мы жестко потребовали пересмотреть приоритеты в закупках питания для школ с цены на качество. Коллеги нас поддержали, признав, что качество должно быть основным критерием при закупках продуктов для школ. Предсе-датель Совфеда Валентина Матвиенко уже поручила подготовить в действую-щее законодательство соответствую-щие изменения. В ближайшее время начнем исправлять ситуацию».

Закон 
о госзакупках 

заставляет директоров 
школ делать выбор 
в пользу не столько 

качественных, сколько 
дешевых продуктов 

для столовых.
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В канун Дня защитника 
Отечества инициатив по 

реформированию армии 
хоть отбавляй. То об-

суждаются идеи вернуть 
двухлетний срок службы 

по призыву, то - зампо-
литов. Что имеет смысл, 
а что явно излишне, раз-

бирался «Мир новостей».

Год или два - 
вот в чем вопрос

Недавно член Совета 
Федерации Франц Клинце-
вич заявил: «Служба в Во-
оруженных cилах один год 
- это ничто». Он посетовал, 
что в свое время решение о 
переходе с двух лет на один 
год службы «было принято 
под влиянием политиче-
ской конъюнктуры». С точ-
ки зрения государственного 
подхода, считает сенатор, 
это просто навязанная из-
вне тенденция, связанная 
только с одним - сделать 
так, чтобы наша Российская 
армия была максимально 
небоеготова.

Конечно, надо смо-
треть правде в глаза. 
Как и во времена СССР, 
наши части вынуждены 
вмешиваться в геопо-
литическую ситуацию 
там, где интересы стра-
ны оказываются грубо 
попраны. Но надо ли 
возвращаться к двух-
летнему призыву в армию?

«В стране много как про-
тивников, так и сторонни-
ков данной меры. Первые 
не видят необходимости 
тратить часть молодости и 
здоровья подросшего муж-
чины на армейскую службу - 
они уверены, что защищать 
интересы страны следует 
предоставить военнослужа-
щим контрактной службы, 
- комментирует ситуацию 
военный эксперт Александр 

Гольцев. - Вторые утверж-
дают, что надо сохранять 
массовый призыв, к тому же 
двухгодичный, потому что, 
дескать, за один год невоз-
можно подготовить квали-
фицированного военного 
специалиста. Думаю, истина, 
как всегда, находится где-то 
посередине».

Поручений со стороны 
президента или инициатив 
высших чиновников об из-
менении срока службы нет. 
Как нет увеличения срока 
службы по призыву и в про-
граммах реформирования 
и развития армии до 2020 
года. «Что касается вопроса 
о недостаточности годовой 
службы по призыву - это от 
лукавого, - говорит Алек-

сандр Гольцев. - Сегодня на 
серьезные армейские спе-
циальности ставятся офи-
церы-контрактники. А при-
зывнику надо всего лишь 
овладеть несложным стан-
дартным набором навыков. 
Связистом, например, не-
сложно стать за 2-3 месяца. 
Держать его два года нет 
смысла ни по социальным, 
ни по материальным при-
чинам. Что, снова строить 
генеральские дачи?»

Забреют в армию 
заочно?

Не требует особых до-
казательств и тот факт, что 
большое число семей не 
жаждет отправлять своих 
сыновей на службу в армию, 
особенно в те годы, когда 

страна увлекается ис-
полнением «интернаци-
онального долга». Спо-
собы уклонения давно 
и хорошо известны 
всем заинтересованным 
сторонам, главный из 
них - всячески избегать 
человека с повесткой в 
руках. Вот и появилась 
депутатская инициати-

ва отказаться от практики, 
когда каждый призывник 
считается таковым только 
после того, как ему под рос-
пись была вручена повестка 
о прибытии на призывную 
комиссию.

Идею юридически офор-
мил зампред Комитета Гос-
думы по обороне Андрей 
Красов. Его законопроект 
получил, что интересно, 
одобрение правительства. 
Он предлагает рассылать 

повестки по почте заказны-
ми письмами, и будет совсем 
не обязательно добивать-
ся, чтобы за это «письмо 
счастья» расписался лично 
призывник. Если новше-
ство получит статус закона, 
то расписаться смогут все 
совершеннолетние члены 
семьи, а также лица, «упол-
номоченные представлять 
их интересы в отношениях 
с призывными комиссиями».

Но самое интересное вот 
в чем: если подлежащий 
призыву юноша так и не по-
лучил повестку, то в момент 
объявления призыва он бу-
дет обязан самостоятельно 
явиться в военкомат. В слу-
чае неявки молодой чело-
век попадает сначала под 
действие Административ-
ного, а потом и Уголовного 
кодекса.

В период призывных 
кампаний 2016 года во-
енные комиссариаты не 
смогли оповестить о явке 
более 90 тыс. призывников 
- примерно 30% от общего 
числа граждан, призванных 
на военную службу. В ито-
ге планы призыва не были 

выполнены, поскольку от 
получения повесток укло-
нились 170 тыс. «несозна-
тельных».

Есть еще идея у ряда де-
путатов - увеличить пре-
дельный призывной возраст 
с 27 до 30 лет. Но это значит 
забирать кормильцев из се-
мей, поскольку к данному 
рубежу многие российские 
мужчины успевают обзаве-
стись женами и потомством.

Тем временем руководи-
тели Минобороны уже от-
крыто заявляют, что цель 
нынешнего военного стро-
ительства - создание пол-
ностью добровольческой 
армии. О том же недавно 
говорил и глава государства, 
обещавший молодежи по-
степенный уход от призыва.

Скажи мне правду, 
политрук

Любопытно звучит на 
этом фоне предложение 
вернуть в Вооруженные 
силы замполитов (в воен-
ное время - политруков), 
то есть идеологических ра-
ботников. Идеологии как 
таковой у нас по Конститу-
ции нет. А потребность в па-
триотическом воспитании 
весьма актуальна. Не от-
давать же в руки обычных 
взводных и ротных такую 
тонкую материю, как наука 
«Родину любить».

Так что главный реаль-
ный плюс от появления по-
литработников в частях и 
соединениях Российской ар-
мии - психотерапевтический 
эффект. Ведь и в советское 
время в Ленинских комнатах 
велись беседы не только о 
великих свершениях КПСС. 
Замполиты часто выступа-
ли заступниками как солдат, 
так и офицеров перед ко-
мандиром. Только при этом 
условии хорошо забытое 
старое, считают эксперты, 
будет иметь смысл.

Евгений Александров

К 2020 году количество 
вузов планировали 
сократить почти в два 
раза. План выполнили 
досрочно. Но поднять 
уровень высшей школы 
подобным секвестром 
пока не получается.

Федеральная целевая 
программа развития обра-
зования на 2016-2020 годы 
преду сматривала сокра-
щение числа вузов на 40%, 
филиалов - на 80%. Однако, 
как отчиталось Минобрнау-
ки, реформа проведена удар-
ными темпами - на начало 
2018 года были ликвидиро-
ваны свыше тысячи высших 
учебных заведений - почти 
половина (сейчас в России 
функционирует 1171 вуз). К 
2020 году число студентов 
должно сократиться с пяти 
до четырех миллионов.

«Бить во все колокола по 
этому поводу вряд ли стоит, 
- уверен доктор философ-
ских наук, профессор, ди-
ректор АНО «Русская ана-
литическая школа» Юрий 
Курносов. - Во времена 

позднего СССР на терри-
тории нынешней России 
было всего 800 вузов. Зато 
в 90-е их стало 5 тысяч - в 
основном коммерческие». 

Профессор Курносов 
признает: в пылу реформы 

были закрыты и «впол-
не нормальные, хорошие 
вузы». А наибольший урон 
реформа нанесла жизни 
малых городов: «В малых 
городах молодежи теперь 
учиться негде, кроме того, 
вокруг вузов кипела жизнь 
- проводились различные 
мероприятия, там крути-
лась местная интеллиген-
ция, очень много на эти 
вузы в малых городах было 
нанизано!»

Кирилл Дроздовский, 
президент Ассоциации дис-
танционного образования, 
сомневается, что подобные 
реформы приведут к улуч-
шению качества высшего 
образования: «Массовые 
сокращения вузов идут уже 
четыре года, за это вре-
мя выпущены сотни ты-
сяч студентов. И что, есть 

какие-то доказательства, 
что они лучше подготовле-
ны?» 

Действительно, радо-
ваться по большому счету 
нечему. Еще в майских ука-
зах 2012 года Владимир Пу-
тин прописал: к 2020 году 
не менее пяти российских 
вузов должны войти в топ-
100 мировых рейтингов 
университетов. И каковы 
же результаты? Согласно 
опубликованному в ми-
нувшем декабре мирово-
му рейтингу вузов Round 
University Ranking (RUR), 
в первую сотню в гумани-
тарном направлении попал 
лишь МГУ (81-е место). По 
естественным наукам ни 
один вуз в сотню не вошел! 
А ведь на эту программу 
международной конкурен-
тоспособности было вы-
делено свыше 50 млрд ру-
блей. 

Аделаида Сигида

Парламентские инициа-
тивы прямо противоречат 
заявлениям главы государ-
ства о том, что нам нужна 
эффективная, а не много-
численная армия.

ДА ТОЛЬКО ВУЗ И НЫНЕ ТАМ

ЛЮДИ В ФОРМЕ 
ЖДУТ РЕФОРМЫ?
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Сразу после катастрофы 
Ан-148 в Подмосковье 

остро встал вопрос о том, 
кто и как будет перево-

зить миллионы футболь-
ных болельщиков во 

время чемпионата мира. 
Выясняется, что даже 

крупнейшие авиакомпа-
нии не гарантируют безо-

пасность пассажиров.

Тормоза, а не 
датчики скорости

Еще недавно эксперты 
в один голос говорили, что 
наибольшую угрозу безопас-
ности пассажиров в России 
представляют маленькие ре-
гиональные авиакомпании. 
Они вынуждены существо-
вать в жестких финансовых 
условиях и, чтобы не поте-
рять последних пассажиров, 
экономить практически на 
всем, в первую очередь на 
ремонте и техобслуживании 
воздушных судов.

Однако, отвечая на вопрос 
о том, готово ли государство 
гарантировать футбольным 
болельщикам безопасность 
при перелетах из города в 
город, чиновники в один го-
лос утверждали: проблем не 
будет! Гостей доверят толь-
ко крупнейшим и хорошо 
зарекомендовавшим себя 
авиакомпаниям - «Аэрофло-
ту», S7 Airlines и другим. Но 
оказалось, что парк авиаги-
гантов небезупречен.

На днях Росавиация разо-
слала руководству авиаком-
паний телеграмму, в которой 
говорится, что на российских 
самолетах Sukhoi Superjet 
100 были обнаружены те же 
технические нарушения, что 
и на погибшем Ан-148. Речь 
идет о сбое в работе инди-
каторов скорости у пилотов. 
Эксперты МАК пришли к 
выводу, что перед падением 
приборы самолета неверно 

отображали скорость, что и 
стало причиной трагедии. В 
телеграмме Росавиации ут-
верждается, что аналогичное 
нарушение периодически 
происходит и на SSJ. За пару 
дней до подмосковной траге-
дии на«суховских» самолетах 
произошло семь подобных 
инцидентов, а с 2011 года - 14. 
На борту наблюдалось рас-
хождение показаний скоро-
сти у командира воздушно-
го судна и второго пилота. 
Проблемы начинались при 
разбеге перед взлетом или 
на начальном этапе набора 
высоты. Во всех случаях эки-
пажи прерывали полет и воз-
вращались на стоянку.

Между тем Superjet 100 
эксплуатирует крупнейшая 
государственная компания 
«Аэрофлот», а это значит, 
что гостям чемпионата мира 
по футболу наверняка при-
дется стать его пассажирами.

Деньги есть, 
летчиков нет

Второй важной пробле-
мой специалисты называ-
ют подготовку российских 
летчиков. Еще несколько 
лет назад командир летного 
отряда Ульяновского учи-
лища гражданской авиации 
Владимир Пырков расска-

зывал журналистам, что 
сейчас не существует еди-
ной схемы переподготов-
ки пилотов: «Мы доводим 
курсанта до коммерческого 
пилота, а дальнейшая под-
готовка зависит от авиа-
компании». Коммерческий 
пилот - это «полуфабри-
кат». У него нет привязки к 
типу самолета. Доучить на 
нужный тип самолета его 
должна авиакомпания.

Бизнес, естественно, рас-
кошеливаться не торопит-
ся, поэтому летчики до сих 
пор решали проблему са-
мостоятельно. Чаще всего 
проходили переподготовку 

в частных авиацентрах. Как 
именно это происходит, ши-
рокая общественность уз-
нала в 2013 году, когда в Ка-
зани разбился «Боинг-737». 
Выяснилось, что никто из 
экипажа базового летно-
го образования не имел, а 

командиром на том рейсе 
летел бывший штурман. 
Он получил свидетельство 
пилота в одном из таких 
учебных центров, но оно 
оказалось поддельным - ни-
какого обучения этот чело-
век не проходил.

После разразившегося 
скандала частные лавочки 
немедленно прикрыли. Чи-
новники даже пригрозили 
отозвать сертификаты у со-
тен выпускников учебных 
центров. Именно тогда пред-
ставители авиакомпаний во 
весь голос заговорили о де-
фиците пилотов. Оказалось, 
что те из них, кто действи-
тельно имеет опыт и хоро-
ший налет, давно уже работа-
ют в странах Азии. В России 
остались все остальные.

Зарплата пилота в Китае в 
среднем в четыре раза выше, 
чем в нашей стране, - от 17-25 
тыс. долларов в месяц. При 
этом надо налетать 80 часов 
в месяц, в то время как в Рос-
сии - 90. Китайцы дают пило-
там не менее 96 дней отпуска, 
а в России - только 70 дней. 
Гендиректор«Аэрофлота» 
Виталий Савельев сообщил 
о дефиците первых пилотов 
и подтвердил, что они «гурь-
бой уходят в Азию и Китай».

Впрочем, российские 
авиа компании на зарплатах 
летному составу не эконо-
мят. Максимальный размер 
среднемесячной зарплаты в 
«Аэрофлоте» сегодня состав-
ляет 650 тыс. рублей. Для вто-
рого пилота - 350 тысяч. При 
этом достойных «летунов» 
даже крупнейший перевоз-
чик найти не может, поэто-
му запросил у правительства 
квоту на 40 иностранцев.

Как будет выкручиваться 
авиаотрасль во время чем-
пионата мира по футболу, 
пока не ясно. Во всяком 
случае, европейские ком-
пании к внутрироссийским 
перевозкам интереса пока 
не проявляют.

Наталья Пуртова

ДЕШЕВО И СЕРДИТО
Во время ЧМ-2018 в Россию прилетит около 5 млн тури-
стов. По оценкам Минтранса, около 40% гостей будет 
перевозить «Аэрофлот», еще 10% возьмет на себя РЖД. 
Перевозкой фанатов займутся и такие крупные авиапере-
возчики, как UTair, «Уральские авиалинии» и S7 Airlines.

Гендиректор«Аэрофлота» Виталий Савельев пообещал 
Владимиру Путину перевозить болельщиков за символи-
ческие деньги. Билет в города, где играет наша сборная, 
будет стоить 5 рублей.

Россияне играют в Москве против Саудовской Аравии, в 
Санкт-Петербурге - против Египта и в Самаре - против Уругвая. 
Чтобы купить дешевый билет, надо иметь паспорт болельщика, 
который оформляется после покупки билета на матч.

По злой иронии судьбы 
авиакатастрофа в Под-
московье произошла 
сразу после Дня ра-
ботника гражданской 
авиации, который от-
мечается 9 февраля. В 
этот день эксперты от-
расли провели пресс-
конференцию, где рас-
сказали о плачевном 
состоянии отечествен-
ного авиастроения.

В 2017 году было переве-
зено около 100 млн человек, 
что соизмеримо с показате-
лями позднего СССР (140 
млн пассажиров в год). Толь-
ко тогда 100% перевозок 

осуществля-
лось на отече-
ственных воз-
душных судах, 
сейчас - всего 
5%. (Средний 
американец со-
вершил за год в 4,5 
раза больше переле-
тов, чем средний россиянин.) 

Самый большой провал - 
по состоянию и количеству 
аэропортов. В 1991 году в РФ 
было 1450 аэропортов феде-
рального значения, осталось 
- 220. И это при том, что 60% 
территории России покры-
вает только авиасообщение. 
Построено же за четверть 
века всего два новых аэро-
порта! Один - в Ростове-на-
Дону, второй - на полуостро-
ве Ямал. Для сравнения: в 
Германии - 540 аэропортов, 

в Великобри-
тании - 460, 
во Франции 
- 500, в Брази-

лии - 4000...
К мундиалю 

вроде бы взя-
лись реконстру-

ировать аэропорты, 
но... реконструкция коснет-
ся только тех из них, где 
пройдут матчи. Тем време-
нем на Крайнем Севере, где 
населенные пункты отреза-
ны от внешнего мира, из-за 
разрушения взлетно-поса-
дочных полос вот-вот за-
кроются 25 аэропортов. И 
ремонтировать эти полосы 
никто не собирается.

По словам члена ТПП 
России Виктора Горбачева, с 
импортозамещением в этой 
отрасли ситуация аховая. Так, 

российские компании, произ-
водящие светосигнальное 
оборудования для ВПП, не 
могут выйти с ним на рынок. 
Оборудование необходимо 
сертифицировать, а функции 
по сертификации авиатех-
ники несколько лет назад 
были переданы из МАК в 
Росавиацию и Министерство 
транспорта. С тех пор вопрос 
никак не решается.

С производством оте-
чественных лайнеров дела 
обстоят не лучше. Председа-
тель комиссии по граждан-
ской авиации Общественно-
го совета Ространснадзора 
Олег Смирнов напомнил, 
что всего пару лет назад по-
сле катастрофы над Синаем 
руководство страны заявило 
о необходимости возрожде-
ния Ил-96. По словам Смир-

нова, этот самолет - «кусок 
золота, выброшенный за 
забор». С 1988 года (начало 
полетов) не было ни одной 
аварии этого самолета с 
человеческими жертвами. 
Стоимость его производ-
ства и эксплуатации в два 
раза ниже его импортного 
аналога - «Боинг-767». Уни-
кальная особенность - Ил-96 
способен совершить посадку 
при всех четырех неработа-
ющих двигателях.

Годы идут, а программа 
модернизации и производ-
ства Ил-96 стоит на месте. 
Этот вопрос тем более ак-
туален, что после катастро-
фы Ан-148 пассажиры уже 
начали интересоваться у 
авиакомпаний, каким само-
летом их собираются везти.

Аделаида Сигида

ВОЗДУШНЫМ СУДАМ НЕГДЕ ШВАРТОВАТЬСЯ

АВИАЦИЯ ПЕРЕД ЧМ-2018:
ТЕХНИКА БАРАХЛИТ, 
ПИЛОТОВ - ДЕФИЦИТ

Р
И

А 
Н

О
В

О
С

ТИ
/М

. Б
Л

И
Н

О
В

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M



11МОСКОВИЯ9(1261) 
20 февраля 2018 года
www.mirnov.ru

Уже на следующий 
день после прямой ли-
нии с президентом все 
телеканалы трубили 
о том, что полигон за-
крывается, Балашиха 
спасена! Губернатор 
Московской области 
Андрей Воробьев по-
обещал открыть на 
месте ядовитой свалки 
парк и санную трассу 
в течение ближайших 
пяти лет. Полигон бу-
дет рекультивирован в 
кратчайшие сроки - к 
2019 году!

Жители Балашихи 
теперь живут и раду-
ются переменам. Зато 
жители Клина рыдают 
горькими слезами: му-
сор, который рань-
ше везли в Бала-
шиху, теперь везут 
на Алексинский по-
лигон. Раньше это 
была муниципальная 
свалка, к тому же ее 
ресурс был исчерпан 
уже несколько лет 
назад. Тогда власти и 
приняли решение о ее 
закрытии и рекульти-
вации.

И вот полигон в Кли-
ну снова открыли, при-
чем из муниципального 
он превратился в регио-
нальный. Теперь мусор 
сюда везут из Москвы, 
Солнечногорска, Дол-
гопрудного, Зеленогра-
да, Волоколамска. Если 
верить официальным 
данным, в сутки на по-
лигон сваливают свой 
груз около 70 машин. 
Однако жители Клина 
этим данным не верят: 
они подсчитали, что 
приезжают сюда не ме-
нее 700 грузовиков в 
сутки!

Прошлым летом в 
двух километрах от по-
лигона допустимый 
уровень сероводорода 
был превышен в 25 раз. 
Вонь стоит не только по 
всему северу Подмоско-
вья, но даже в Тверской 
области.

«Зимой воняет с де-
сяти вечера и до утра, 
- рассказывает житель-
ница Клина Светлана 
Захарова. - А летом во-
няло постоянно. Весной 
потеплеет - будет опять 
круглые сутки вонять». 

Глава района Алена 
Сокольская в эфире 
местного ТВ успокоила 
жителей: «Этот запах 
- всеми уже подтверж-
дено - не вреден! Он не-
приятен, но не вреден».

В Австрии, говорят, 
был даже куплен спе-
циальный факел для 
сжигания сероводорода 
- наподобие тех, что сто-
ят теперь на полигоне 
«Кучино». Вот только 

легче от этой 
заграничной штучки не 
стало. «Мы вообще не 
понимаем, сжигает этот 
факел что-то или нет. 
Вроде визуально он го-
рит, но как до факела во-
няло, так и с факелом. А 
чиновники отчитывают-
ся, что система дегаза-
ции есть», - возмущается 
Светлана Захарова.

Зато, как выяснили 
активисты, местные чи-
новники пытались под 
шумок купить на бюд-
жетные деньги авто за 
несколько миллионов  
якобы «на нужды поли-
гона». И только обще-
ственная огласка спас-
ла местный бюджет от 
этих странных трат.

Осенью Роспотреб-
надзор выявил на Алек-
синском полигоне 16 
нарушений санитарно-
эпидемиологическо-
го законодательства. 
Клинский городской 

суд вынес постановле-
ние о немедленной при-
остановке деятельности 
полигона на 90 суток 
«из-за угрозы жизни и 
здоровью населения».

Однако в тот же день 
постановление отмени-
ли! Сделал это предсе-
датель Клинского гор-
суда Дмитрий Шарапов, 
который, мало того что 
находился в отпуске, 
вообще не имел на это 
никаких полномочий 
- решение суда может 
быть отменено только в 
высшей инстанции.

Отчаявшиеся граж-
дане пытались пере-
крыть дорогу мусоро-
возам, но их разогнали. 
Провели еще одно су-
дебное заседание, и 
на ООО «Комбинат», 
которое обслуживает 
Алексинский полигон, 
повесили штраф 250 
тыс. рублей. О закры-
тии речь уже не шла.

Что делать жителям 
Клина? Напрасно они 
на всех углах кричат о 
том, что в их городе на-
ходятся Государствен-
ный мемориальный 
музыкальный музей-за-
поведник П.И. Чайков-
ского и концертный зал, 
«посещаемый большим 
числом туристов и му-

зыкантов со всего 
мира»; что в несколь-
ких сотнях метров от 
полигона расположе-
ны школа и детский 
сад.

Мало того, власти 
заявили о намерении 
расширить полигон 
почти в два раза - с 
40 до 70 га.

«На встрече с гла-
вой Минприроды С.Е. 
Донским Вы указали, 
что новые полигоны не 
должны располагаться 
рядом с городами и на-
селенными пунктами, 
не должно быть некон-
тролируемого посту-
пления мусора. Но у нас 
все происходит именно 
так», - пишут жители 
Клина в письме прези-
денту. Пишут, но ответа 
пока не дождались.

Правда, у многочис-
ленных жертв газовой 
атаки все еще остается 
надежда. Нет, не на то, 
что президент их ус-
лышит. А на то, что... 
унюхает. Ведь отсюда 
до президентской ре-
зиденции «Русь», что в 
Завидове, рукой подать. 
Вдруг ему случится ока-
заться в нужном месте в 
ненужное время, когда 
свою злую шутку сы-
грает роза ветров...

Анна Александрова
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Когда Владимир Путин 
распорядился закрыть 
свалку «Кучино», он не 
задумывался, какую 
мину подкладывает под 
президентский дом от-
дыха «Русь».

КАК БАЛАШИХА 
ПОДКУЗЬМИЛА КЛИНУ

Печально известный 
полигон «Кучино» за-
крыли, как все пом-
нят, после жалобы 
жителей Балашихи 
Владимиру Путину 
в прямом эфире. 
Чудесное решение! 
Вот только мусорную 
реку теперь перена-
правили в Клин...
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Если верить телевидению, 
то мигранты стали бичом 

исключительно для Евро-
пы. Однако соцопрос «Ле-

вада-центра» на эту тему 
показал, что за 10 послед-

них лет отношение к «по-
наехавшим» у нас заметно 

ухудшилось.
По официальным дан-

ным, общее количество ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства в нашей стране 
составляет более 10 млн че-
ловек, или 7% от всего на-
селения. Это второе место в 
мире после США. При этом 
прирост числа мигрантов в 
России выходит на докризис-
ный уровень.

- Складывается впечатле-
ние, что государство махнуло 
рукой на проблему иммигра-
ции, - считает профессор Ин-
ститута госслужбы и управ-
ления РАНХиГС Татьяна 
Иларионова. - Изредка на 
публичный уровень выходят 
противоречия криминально-
го характера, которые невоз-
можно замолчать. Так было, 
например, с бойней на Хо-
ванском кладбище. Я часто 
проезжаю мимо него и вижу, 
что с тех пор ничего не изме-
нилось.

Котел нагревается
Количество трудовых 

мигрантов в столице оце-
нивается сейчас в 3 млн че-
ловек (около 20% трудо-
способного населения), в 
Санкт-Петербурге их насчи-
тывается более 500 тысяч 
(9%). И ассоциации при слове 
«мигрант» далеко не всегда 
положительные. Москвичи, 
к примеру, тут же вспомина-
ют беспорядки в Бирюлеве, 
массовую драку у торгового 
центра «Москва», хованскую 
бойню.

Последнее исследование 
НИИ «Социология» лишь 
подтверждает эти настрое-
ния: больше половины мо-
сквичей (56,4%) считают, что 
мигрантов надо принимать 
только на временную рабо-
ту; 48% вообще предлагают 
закрыть город для иностран-
ных рабочих. Причем коли-
чество ксенофобов за 2017 
год увеличилось.

В исследовании отмеча-
ется: «Пока нельзя говорить, 
что москвичи дошли до точ-
ки кипения, но в ближайшее 
время возможны какие-либо 
прямые антимиграционные 
выступления... На 10% по 
сравнению с прошлогодним 
опросом выросло число мо-
сквичей, разделяющих мне-
ние, что в будущем возможны 
столкновения на межнацио-
нальной почве».

По мнению горожан и экс-
пертов, труд мигрантов выго-
ден прежде всего чиновникам 
и предпринимателям.

Сложилась государствен-
ная система, которой вы-
годен труд не просто приез-
жих, а нелегалов. Коренное 
население тем временем 
становится просто неконку-

рентоспособным. Владельцы 
подмосковных складов тут 
и там увольняют россиян и 
массово завозят мигрантов, 
которые обходятся в два раза 
дешевле местных. Даже спе-
циалисты Центробанка Рос-
сии отмечают, что гастарбай-
теры тормозят рост реальной 
зарплаты.

Один из руководителей 
небольшого завода по про-
изводству оптоволоконного 
кабеля в столичном районе 
Люблино Алексей Каплан 
говорит, что существующие 
правила игры невозможны 
без коррупционной составля-
ющей.

- Мы отказались от неле-
гальных мигрантов пару лет 
назад, потому что по-
кровителей у нас нет, 
а платить штрафы 
по полмилли-
она накладно 
- завод у нас не-
большой, - рас-
сказывает он. 
- Если бы мас-
штаб был боль-
ше и имелась 
крыша, то труд 
нелегалов имел бы 
смысл.

Две стороны 
миграции

Экономика страны, похо-
же, бесповоротно подсела на 
трудовую миграцию. Безус-
ловно, мигранты не дармоеды 
- за счет труда мигрантов про-
изводится от 8 до 20% ВВП 
РФ (примерно 100-250 млрд 
долларов). Это с учетом тене-
вых доходов. Прямые феде-
ральные доходы от продажи 
мигрантам трудовых патен-
тов в 2016 году достигли 38 
млрд рублей.

Целые отрасли завязаны 
на мигрантах. Они заполни-
ли ниши с низкой произво-
дительностью труда: ЖКХ, 
строительство, сельское 
хозяйство, ремонтно-строи-
тельные работы, промыш-
ленность.

- Визуально в здравоохра-
нении много украинских спе-
циалистов, сфера обслужива-
ния - киргизы, строительство 
- молдаване и таджики, - го-
ворит Татьяна Иларионова. - 
Некоторые сферы экономи-
ки уже мигрантозависимые. 
Вместе с тем без них никак не 
обойтись. Во всех вариантах 
демографического прогноза 
до 2030 г., рассчитанного Рос-
статом, заложен ежегодный 
миграционный прирост от 
250 до 500 тыс. человек, пере-
езжающих в Россию на посто-
янное местожительство. При 
этом даже при максимальном 
использовании потенциала 
трудовой миграции из стран 

СНГ общая численность 
рабочей силы РФ 

к 2030 г. сокра-
тится почти 

на 5%, а аб-
солютный 
д е ф и ц и т 
т р у д о в ы х 
р е с у р с о в 
будет со-
провождать-

ся ростом 
уровня безра-

ботицы. И это 
никак не решает 

проблемы недостатка 
квалифицированных специ-
алистов. Нарастает струк-
турный дисбаланс спроса и 
предложения на рынке труда. 
Проще говоря, мигранты за-
мещают коренное население 
в тех сферах экономики, где 
не требуется высокая квали-
фикация, и никак не решают 
проблемы повышения кон-
курентоспособности россий-
ской экономики. Зачем по-
купать трактор, если дешевле 
нанять бригаду таджиков? 
Нелегалы не платят налоги и 
вывозят заработанные сред-
ства к себе домой.

Обостряются и социаль-
ные проблемы, создаются 
закрытые диаспоры и кри-
минальные сообщества, идет 
тихая религиозная экспансия.

Центр стратегического 
развития недавно выпустил 

исследование, где рассматри-
ваются три варианта возмож-
ной миграционной стратегии: 
инерционный, заградитель-
ный и экономический. Все 
три варианта имеют свои не-
достатки.

В инерционном - постоян-
ная коррекция миграционной 
конъюнктуры, возникнове-
ние новых барьеров и, как 
следствие, развитие корруп-
ционных институтов.

Запретительная стратегия 
неэффективна экономиче-
ски, грозит потерями влияния 
в СНГ и ростом нелегальной 
миграции. Экономическая же 
ограничивает возможности 
репатриации соотечествен-
ников, а также сохраняет вы-
сокую занятость мигрантов в 
теневом секторе.

А в 2016-м была упразднена 
Федеральная миграционная 
служба, и ее функции пере-
ложили на МВД, сугубо ре-
прессивный орган. Фактиче-
ски государство в очередной 
раз расписалось в отсутствии 
сколько-нибудь внятной ми-
грационной политики.

Отрицательная 
селекция

На другой чаше весов - 
эмиграция из страны. Еще 
год назад Ольга Голодец при-
знавала, что более полутора 
миллионов хорошо образо-
ванных россиян работают за 
рубежом. И призналась, что 
задачу по подготовке кадров 
для своей экономики невоз-
можно решить без обеспече-
ния конкурентных условий 
труда, зарплаты и возможно-
сти роста.

Доцент кафедры управ-
ления проектами и про-
граммами РАНХиГС Ольга 
Дорохина отмечает, что де-
мографическое положение 
усугубляется тем, что боль-
шое количество талантливой 
молодежи продолжает уез-
жать из страны.

- Это видно по студентам 
и выпускникам наших веду-
щих вузов, - говорит она. - У 
молодых, хорошо образован-
ных людей нет недостатка в 
предложениях из-за границы. 
А делать ставку на мигрантов 
- значит, делать ставку на за-
мещение коренного населе-
ния страны.

Вдобавок отмечается сни-
жение качественных харак-
теристик приезжих. В 90-е 
и начале 2000-х уровень об-
разования иммигрантов в це-
лом был на среднестатисти-
ческом российском уровне, 
сейчас - в два раза ниже. Вот 
такая отрицательная селек-
ция получается.

Вячеслав Степовой
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проблемы

Владельцы 
подмосковных 

складов тут и там 
увольняют россиян и 
массово завозят ми-
грантов, которые об-

ходятся в два раза 
дешевле мест-

ных. 

ЗАЧЕМ РОССИЯ ПОДСЕЛА 
НА МИГРАНТОВ? Как это 

делается 
в Японии

Япония проводит за-
крытую миграционную 
политику, которая ис-
ключает доступ в страну 
неквалифицированной 
рабочей силы. Да и про-
фи устроиться там не-
просто. Недаром суще-
ствует поговорка: «Если 
хочешь когда-нибудь 
слетать на Марс, начни с 
Японии».

Японцам мигранты не 
очень-то нужны. Там уже 
и поезда ходят без маши-
нистов. К 2025 году «Той-
ота» и «Хонда» планиру-
ют завершить создание 
полностью беспилотной 
машины. Работают робо-
тизированные фабрики 
в легкой, добывающей, 
химической промышлен-
ности, где умные меха-
низмы берут на себя низ-
кооплачиваемый труд и 
рутинные операции. Тем 
самым обеспечивается 
высокий уровень жизни. 
Общие личные состояния 
жителей 127-миллионной 
Японии достигли неверо-
ятной суммы - более 1,8 
квадриллиона иен, или 
около 16 трлн долларов, 
а число долларовых мил-
лионеров уверенно при-
ближается к трем милли-
онам (в России около 200 
тысяч).

Справедливости ради 
надо сказать, что Япо-
ния - островное государ-
ство и у нее нет много-
тысячной протяженной 
границы.

- Трудовая иммигра-
ция выгодна нам исходя 
из долгосрочных геопо-
литических соображе-
ний, - уверена Татьяна 
Иларионова. - Например, 
Киргизия - традиционно 
спокойная в религиоз-
ном плане страна, но в 
последние годы мои кир-
гизские коллеги старше-
го поколения отмечают 
все возрастающую исла-
мизацию населения. Если 
бы Россия ввела режим 
железного занавеса, то 
азиатские страны быв-
шего СССР поехали бы 
на заработки в Турцию 
или Пакистан, откуда они 
возвращались бы более 
экстремистски настроен-
ными. И мы бы уже сей-
час имели у своих границ 
не мирные, лояльные и 
экономически привязан-
ные к нам страны, а пол-
ноценный «пояс шахида».
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Государство самоустрани-
лось от гуманного реше-
ния проблемы бездомных 
животных: остро не хвата-
ет бюджетных приютов, а 
коммерческие функцио-
нируют в условиях жест-
кой экономии, от которой 
питомцы мрут как мухи. 
Тут-то и появляются част-
ники-нелегалы, владельцы 
передержек для собак и 
кошек, делающие свой 
теневой бизнес на довер-
чивых доброхотах.

Перебор с 
передержками

На благотворительном 
фронте ажиотаж. Открывают 
передержки и мини-гостини-
цы для животных сегодня все 
кому не лень: оказывается, в 
кризис это становится непло-
хим источником дохода.

«Вот эта владелица пере-
держки для больных собак 
раньше была заводчицей чау-
чау. А эта разводила алабаев», 
- перечисляет Маргарита Гав-
рилова, заместитель директо-
ра юридического центра «Со-
действие», показывая кипу 
заявлений в полицию.

Последнее громкое дело - 
передержка в частном доме 
под Москвой. Некая Ольга М. 
в прежние годы брала чужих 
собак в квартиру, но бизнес 
требовал расширения, и пере-
держка переехала в частный 
сектор у города Королева.

«Кураторам Ольга говори-
ла, что дом она купила. После 
выяснилось, что дом не ее - 
она снимала сарай возле это-
го дома и держала там восемь 
щенков, двенадцать собак и 
столько же кошек», - расска-
зывает юрист.

Допустим, вы нашли щен-
ка или собаку на улице, но 
приютить животное у себя 
вы не можете, а традицион-
ные приюты для животных 
просто так с улицы не берут. 
Остается передержка.

«Ничего хорошего их здесь 
обычно не ждет. Они или по-
гибают от болезней, или их 
сжирают более сильные осо-
би», - продолжает Маргарита 
Гаврилова.

Та же Ольга М. брала за 
собаку по 9-15 тыс. рублей в 

месяц в зависимости от раз-
мера и поставленной зада-
чи. Владельцы передержек 
обычно позиционируют 
себя ветеринарами и кино-
логами. Дипломов у них, 
как правило, никто не спра-
шивает.

«Прибыль такой пере-
держки - в среднем по пол-
миллиона рублей в месяц, 
животных - от полусотни до 
сотни. Работает там обычно 
один или два человека, то есть 
сам или сама хозяйка пере-
держки и ее супруг. Согласно 
закону, они должны оформ-
лять свою деятельность как 
ИП, заключать с клиентами 
договоры. Но никто ничего 
не оформляет. Это черный 
рынок. И дело не в том, что 
я так волнуюсь за собирае-
мость налогов в бюджет, нет. 
Просто если передержки бу-
дут оформлены официально, 
то там будет хоть какой-то 
контроль со стороны государ-
ства и проверяющих органов. 
Сейчас никакого контроля 
нет», - сокрушается Маргари-
та Гаврилова.

В январе этого года вла-
делица передержки вдруг со-
общила своим клиентам, что 
животные погибли: якобы 
она случайно накинула одея-
ло на калорифер, произошло 
задымление, и все подопеч-
ные задохнулись. Кураторы 
потребовали предоставить 

останки для экспертизы, но 
бизнесвумен ответила, что 
закопала всех в чистом поле, 
после чего отключила теле-
фон и исчезла в неизвестном 
направлении.

Владельцы животных на-
писали заявление в полицию 
и требуют возбудить уголов-
ное дело. Теоретически за 
нелегальное получение при-
были в крупном размере (а 
полмиллиона в месяц - это 
крупный размер) держате-
лям передержек грозит срок 
до 5 лет. Но это теоретически. 
Практически же за все время 
су щ е с т в о -
вания этого 
бизнеса (а 
существует 
он с сере-
дины 90-х) 
ни одного 
уголовного 
дела воз-
буждено не 
было. Мож-
но еще попробовать засудить 
виновных за порчу чужого 
имущества или жестокое об-
ращение с животными. Но 
где теперь искать следы пре-
ступления?

Поломали ребра 
Лютику

Подобных скандальных 
историй - каждый месяц по 
несколько. «Некие Наталья 

и Василий Я. держат в част-
ном доме в садовом товари-
ществе в Подмосковье сорок 
собак и полсотни кошек. В 
феврале прошлого года дом 
сгорел, половина собак по-
гибла», - продолжает свой 
рассказ юрист.

Маргарита Гаврилова уве-
рена, что горят такие дома 
неспроста: «Что же тут непо-
нятного? Сгорел плохой дом, 
опять собрали денег - постро-
или хороший. Кстати, после 
пожара собачники писали в 
соцсетях, что у них все сго-
рело, что они остались даже 
без нательного белья. Но мы 
выяснили, что животные си-
дели на даче без присмотра, 
а сами хозяева жили в город-
ской квартире, так что все их 
личные вещи остались целы 
и невредимы. Разве это не 
мошенничество?»

Москвичка Катя вместе 
со своими подругами при-
везла им в декабре собаку 
Лютика.

«Лютик жил у нас во дворе. 
Мы боялись, что его отловят. 
Жалко его было, такая хо-
рошая, ласковая собака! Мы 
собрали денег всем двором, 

нашли пе-
редержку. 
Нам обе-
щали, что 
за 10 ты-
сяч в ме-
сяц Лютик 
будет жить 
не на ули-
це в волье-
ре, а у них 

дома», - рассказывает Катя.
Парочка отчитывалась 

о счастливой жизни Люти-
ка - присылала фото и даже 
видео: вот Лютик спит рядом 
с их ребенком, вот играет в 
мячик, а вот кушает кашу с 
мясом. В один злосчастный 
день Кате сообщили, что 
Лютика больше нет...

«Мы повезли его на 
вскрытие. Оказалось, что он 
умер от травм, несовмести-

мых с жизнью. Его били, у 
него были переломаны ре-
бра, он был порван другими 
собаками, он был ужасно ху-
дой...» - плачет Катя.

«Счастливая» жизни на 
передержке закончилась для 
Лютика всего через два ме-
сяца...

«Я хотела подать заявле-
ние в полицию, там сказали, 
что надо собрать свидетелей, 
но все отказались. Осталась 
я одна. Не верю, что можно 
чего-то добиться», - призна-
ется Катя.

Плати 10 тысяч и 
спи спокойно?

Еще одной жертвой пере-
держки стал щенок, которо-
го тележурналистка Настя 
М. подобрала в мороз на 
улице - пожалела. Но взять в 
квартиру не решилась - трое 
маленьких детей. Щенка она 
отвезла на передержку к 
Алене Т. в поселок Сергиево-
Посадского района.

«Меня привели в комнату, 
где будет жить щенок, - все 
чисто, опрятно. Я спокойно 
уехала, решила, что все хоро-
шо», - говорит Настя.

Через месяц хозяйка пе-
редержки позвонила ей и 
рассказала, что щенок убе-
жал. Соседка поделилась с 
Настей, что похожий ще-
нок приполз к ней в огород 
весь окровавленный, да там 
и умер. К слову, у Алены в 
частном доме (вернее, в во-
льерах во дворе) содержатся 
полсотни платных собак.

Эти истории - всего лишь 
про малую часть передер-
жек. 10 тысяч рублей в ме-
сяц - деньги немаленькие. 
Чтобы оплатить передерж-
ку, скидываются по двое-
трое или объявляют сбор в 
интернете.

«Часто привозят собаку на 
передержку и потом не ездят 
к ней месяцами, переводят 
деньги на карточку, - пережи-
вает Маргарита Гаврилова. 
- Хозяева передержек шлют 
кураторам постановочные 
картинки. Это такая безот-
ветственность кураторов, 
что я им часто говорю: если 
вы не хотите заниматься жи-
вотным, то лучше уж его не 
подбирайте!» 

Аделаида Сигида
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В «черных» передержках 
собак избивают, держат 
в вольерах по 10 особей, 
морят голодом, а курато-
рам шлют постановочные 
фото- и видеоотчеты.
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Бывшие супруги - акте-
ры Агния Дитковските и 
Алексей Чадов - будут 
вместе работать. Вести 
новый телепроект «Со-
юзники» на СТС. Уже 
понятно, что придется 
им непросто.

- Очень хорошо помню, 
как на съемочной пло-
щадке фильма «Отлични-
ца» встретились Никита 
Ефремов и Яна Гладких. 
К моменту съемок они 
развелись. А на съемках 
очень мучились, - расска-
зала нам сотрудница кино-
группы. - Оба пребывали 
в подавленном состоянии. 
Им было заметно тяжело 
даже видеть друг друга, не 
то что вместе существо-
вать в кадре. Яна часто 
плакала. Но что подела-
ешь - работа.

Так что Агнии и Алек-
сею можно только посо-
чувствовать. Но в проект 

их пригласили как раз 
потому, что были парой 
и развелись. Ведь «Союз-
ники» по жанру - реалити 
о том, как после болезнен-
ного развода не только 
не стать врагами, но и на-
учиться действовать в об-
щих интересах, особенно 
если есть общий ребенок. 
А у Дитковските и Чадова 
растет сын.

Осталось добавить, что 
продлится шоу 12 недель. 
Участвуют восемь разве-
денных пар. А приз состав-
ляет 10 миллионов рублей. 
Причем получает его ре-
бенок пары-победителя.

Ирина Иванова

Близкие легендарного 
актера Георгия Юма-
това рассказали «МН», 
что для него значил 
фильм «Офицеры», ко-
торый показывают каж-
дый год по несколько 
раз, а уж 23 февраля - в 
обязательном порядке.

- Жора (так мы его назы-
вали в семье) очень любил 
«Офицеров», - вспоминает 
племянница жены актера 
Елена Крепкогорская. - 
Юматов ведь и сам фронто-
вик. Хотя вспоминать о вой-
не, как и многие ветераны, он 
не любил. Слишком болез-
ненно. Со слов моей мамы 
знаю, что в 15 лет он убежал 
на фронт «бить фашистов», 
ходил на корабле юнгой, 
был дважды ранен, лежал 
в госпитале, чудом остался 
жив. На флоте, к сожалению, 
пристрастился к выпивке. 
Наливали «фронтовые сто 
грамм», чтобы согреться, ну 
и после боев, чтобы не сойти 
с ума. Организм 15-летнего 

мальчишки, видимо, 
привык к «допингу».

Стоит отметить, что ре-
жиссер «Офицеров» Влади-
мир Роговой серьезно риско-
вал, приглашая на главную 
роль Юматова. Двумя годами 
ранее Георгий сорвал съемки 
«Белого солнца пустыни»: 
запил, пришлось в срочном 
порядке искать замену (глав-
ную роль сыграл Анатолий 
Кузнецов). Но на кандидату-
ре Юматова в «Офицерах» 
категорически настаивал 
автор сценария - писатель-
фронтовик Борис Васильев. 
И был, конечно, прав - те-
перь невозможно даже пред-
ставить в этой роли другого 
артиста!

Георгий Юматов никогда 
не бравировал своими звезд-

ными ролями, не 
считал себя ве-
ликим артистом. 
Этот факт отме-
чают все, кто был 
с ним знаком. 
Он даже как-то 
стеснялся всеоб-
щего внимания. 
Держался неза-
метно, себя не 
выпячивал.

Кстати, многие сложные 
трюки в «Офицерах» Юма-
тов исполнял сам. Например, 
в сцене погони басмачей в 
самом начале картины ар-
тисты скакали на лошадях. 
И тогда же чуть не постра-
дала игравшая Любу актри-
са Алина Покровская. Ее 
лошадь, испугавшись звуков 
выстрелов, понеслась к уще-
лью.

- Я просто оторопела, за-
жмурила глаза. Понимала, 
что эти мгновения могут 
стать для меня последними, - 
рассказывает Алина Станис-
лавовна. - Спас меня Жора 
Юматов - внезапно появился, 
будто из-под земли, схватил 
мою лошадь под уздцы и 
смог ее остановить.

На этих съемках сдру-
жились Юматов и Лановой. 

Исполнитель роли Ивана 
Вараввы тщательно следил, 
чтобы к другу не прорвал-
ся ни один из поклонников 
со спиртным. Ведь мягкий 
Юматов никому не мог от-
казать. А Лановой, более 
жесткий и категоричный, 
требовал, чтобы посторон-
ние покинули съемки и не 
мешали артистам работать.

Единственный раз Геор-
гий Александрович настоял 
на своем, потребовав, что-
бы режиссер нашел в этом 
фильме роль и для его жены 
Музы Крепкогорской. И она 
сыграла небольшую роль, 
которой в сценарии Василье-
ва изначально не было.

- Жора очень талантли-
вый, - говорит Елена Креп-
когорская. - Жаль, что рань-
ше, пока он был жив, я не 
могла оценить масштаба 
личности. Иначе ходила бы 
за ним по пятам и записы-
вала бы его истории, вос-
поминания. Может быть, 
написала бы книгу о нем. 
Но я не расспрашивала, а 
сам Жора не рассказывал. 
А вот фильм «Офицеры» 
он пересматривал всегда. И 
задумчиво говорил, что «эта 
картина будет жить долго»...

Виктория Катаева

 

Смотреть иль не смо-
треть, вот в чем вопрос! 
Лично я так и не нашла на 
него ответа. И речь идет, 
конечно, о зимней Олимпи-
аде в Пхенчхане.

С одной стороны, почему 
не смотреть? Спорт дол-
жен быть отделен от поли-
тики, так должно быть - я 
повторяю это снова и сно-
ва, словно уговаривая саму 
себя. Если спортсмены 
употребляют допинг, это 
плохо, так быть не должно. 
Может, правы эти деятели 
из Международного олим-
пийского комитета, так 
жестко поступив с наши-
ми спортсменами? Может 
быть, это решение приве-
дет к каким-то позитивным 
изменениям?..

Хотя, если честно, не ду-
маю, что дело вообще в до-
пинге. Олимпийские игры 
этого года - чистой воды 
состязание в политических 
технологиях, и одна агита-
ционная площадка пошла 
стеной на другую. До самих 
спортсменов никому дела 
нет. Больше никак я не могу 
объяснить запрещение на-
циональной символики или 
флага. Причем тут симво-
лика? Какое отношение 
флаг имеет к допингам? 
Как помогут эти «санкции» 
повысить чистоту спортив-
ных рядов?

Так и хочется выключить 
телевизор, пойти погулять, 
покидаться снежками - а по-
чему нет, у нас тоже зима, у 
нас тоже снег! И забыть к 
чертям собачьим про все эти 
сложности, про всю эту по-
литику. Как говорится, вы-
разить свой протест. Серые 
контуры наших спортсменов, 
с которых, словно ластиком, 
стерли всю их самоиденти-
фикацию, их ошарашенные, 
грустные лица - все это смо-
трится ужасно и оставляет 
удручающее чувство. Слезы 
наворачиваются на глаза. 
Это уже не спорт, это что-то 
другое.

Современный спортив-
ный мир напоминает аква-
риум с пираньями, которые 
пожирают самих себя. Лич-
но я смотреть такое не могу. 
Слишком горько и слишком 
мало для меня уже значат 
результаты. Мне уже не-
интересно. Кто бы ни побе-
дил на этой Олимпиаде, мы 
все - весь мир - проиграв-
шие. Потому что сколько 
сотен тысяч лет мы, люди, 
живем бок о бок, а так и не 
научились жить в мире. А 
на эту вашу Олимпиаду мы 
«пхенчхать» хотели!

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяно
й  

           В
еденско

й

НТВ продолжает возрож-
дать передачи, отчего-
то не востребованные 
соседними кнопками, 
но любимые зрителями: 
«Жди меня», «Устами 
младенца»... А теперь 
вернется из небытия и 
некогда популярный 
«Брейн-ринг».

Причем с 
прежним ве-
дущим Ан-
дреем Коз-
ловым. Он 
уже пред-
в к у ш а е т 
б о л ь ш о й 
успех пред-
приятия.

- Ощуще-
ния потряса-
ющие! Уверен, 
что проект будет 
не менее популярен, чем 
в прежние годы. А он был 
популярен! До сих пор не 
могу понять, почему пять 
лет назад вдруг закрыли.

Правила остаются преж-
ними. Две команды - за 
красным и зеленым стола-

ми, интеллектуальные во-
просы, музыкальные тайм-
ауты и финал.

А мы подумали, какие 
еще телепроекты 90-х мог-
ли бы вернуться на ТВ? Во-
первых, «Любовь с первого 
взгляда». Да, есть «Давай 
поженимся!», но уже тоже 

идет давно и многим 
приелась. А лучшее 

новое - хорошо 
забытое ста-

рое.
«Куклы» 

- для тех, 
кому на-
д о е л и 
псевдосе-
р ь е з н ы е 
политиче-

ские ток-
шоу, а та-

ких немало. 
«О.С.П.-студия» 

- умная юмористи-
ческая программа: таких 

сейчас раз-два и обчелся. 
Ну и, наконец, «Будильник». 
Почему нет? В свое время 
и взрослые, и дети смотре-
ли с удовольствием. Так что 
ждем новостей с НТВ.

М.Ч.

«ПХЕНЧХАТЬ» 
ХОТЕЛИ!

PERSONA STARS

Иногда они 
возвращаются

Чадов и 
Дитковските 
снова вместе

Лановой 
отгонял от 
Юматова 
любителей 
выпить
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Оперная дива дала концерт в российской столице. 
И рассердилась, узнав, что цена билетов на ее выступление 
в Москве доходила аж до ста тысяч рублей и выше! Рядовые 

зрители, разумеется, попасть на концерт не смогли.
- В Европе билет на кон-

церт Анны Нетребко стоит 
порядка 200 евро, для ев-
ропейцев это приемлемая 
сумма. А у нас почти две ты-
сячи выходит, как говорит-
ся, почувствуйте разницу, 
- размышляет устроитель 
звездных вечеринок Сергей 
Князев.

- Работа по организации 
концерта строится следу-
ющим образом. Директор 
артиста озвучивает устрои-
телю сумму, которую хочет 
получить за концерт звез-
да, - делится секретами вну-
тренней кухни продюсер и 
организатор концертов 
Влад Валов. - Например, 
пять миллионов рублей. 

Фиксированных ставок 
нет, цифра берется факти-
чески с потолка - директор 
просто прикидывает, за ка-
кую сумму артиста «купят». 
Если согласие получено, 
подписывают договор. Да-
лее организатор к сумме 
гонорара звезды прибав-
ляет расходы на рекламу, 
на аренду зала, на обес-
печение звездного райдера, 
на зарплату команде. Плюс 
себе - тоже ведь хочет за-
работать. Как правило, ор-
ганизатор берет 20 процен-
тов от гонорара звезды. Из 
общей суммы складывает-
ся цена на билеты.

Почему же цены на Не-
требко оказались столь за-

вышенными? Тут вариантов 
два. Либо промоутер взял 
куда больше традиционной 
и негласной цифры в 20 
процентов. Либо второй ва-
риант. К сожалению, более 
правдоподобный. Так назы-
ваемые интернет-кассы вы-
купают совсем недешевые 
билеты и совершенно ле-
гально продают их в разы 
дороже. Сумасшедшие циф-
ры - работа перекупщиков. 
И вот на них пока что ника-
кой управы нет.  

Марта Черемнова

Сначала на съемках пе-
редачи, где присутствовали 
Зайцевы, Серов прилюдно 
заявил, что «у всех близня-
шек не складывается лич-
ная жизнь» и Таня с Леной, 
мол, не исключение.

- Хотя Саша близко зна-
ком с моим мужем Ником, 
с которым мы счастливы 
более 20 лет! - поделилась 
с нами Татьяна. - Зачем же 
так врать о «несложившей-
ся личной  жизни»? Дальше 
- больше. Он не только не 
извинился, но на следую-
щем мероприятии, узнав, 
что будем и мы, закатил 
истерику. Говорил: «Если 
будут Зайцевы, я уеду не-
медленно!» Услышав кри-
ки, мы с сестрой уехали 
сами, нам совершенно не 
хотелось быть свидетелями 
некрасивой сцены. Раньше 
мы были дружны, он бы-
вал у нас в Америке (муж 
Татьяны - американец с 

русскими корнями. - Ред.). 
Мы никогда ничем его не 
обижали. И не заслужили 
такого отношения.

Однако Татьяна подо-
зревает, почему к ней и ее 
сестре так изменилось от-
ношение Серова.

- На самом деле Саша 
очень зол на свою бывшую 
жену Лену, которая его бро-
сила, - продолжает наша 
собеседница. - А у нее есть 

сестра-близнец. Она, есте-
ственно, поддержала сестру, 
когда та ушла от Серова. 
Вот Саша и возненавидел 
всех близняшек разом, ну 
и нам заодно досталось. 
Хотя мы - Зайцевы - к его 
семье не имеем никакого 
отношения. Вообще, такое 
впечатление, что он - ис-
полнитель столь проникно-
венных песен о любви, на 
которых выросло не одно 
поколение, - сейчас вдруг 
возненавидел всех женщин 
разом. Считает предатель-
ницами. Это чувство не 
распространяется только 
на дочь Мишель, ее он обо-
жает. Но при этом Серов 
не стесняется поливать по-
следними словами маму до-
чери и клевать остальных 
представительниц слабого 
пола, кто под руку попа-
дется. Это очень некрасиво, 
недостойно. Ну да Бог ему 
судья. Мы-то с сестрой его 
простили...

М.Ч.

У звезды 90-х есть все шансы снова стать популярной. 
После развода с мужем - артистом театра «Кривое зеркало» 
Михаилом Церишенко - певица всерьез задумалась о 
возвращении на сцену. Открылось второе дыхание: пишет 
стихи и музыку, планирует выпустить альбом.

Отчасти примером для 
подражания для Кати Се-
меновой мог бы стать Ва-
дим Казаченко. После раз-
борок с двумя женами и 
скандальных телешоу не-
ожиданно увеличилось... 
количество приглашений 
на концерты и корпора-
тивы. Впервые за многие 
годы забытый прежде 
певец вошел в двадцатку 
самых востребованных ар-
тистов. И не важно, что в 
глазах публики он выгля-
дит  антигероем, зато имя 
на слуху, многим хочется 
поглазеть на «мачо», из-
за которого две женщины 
были готовы буквально 
порвать друг друга.

А Семенова как раз ге-
роиня, вызывающая сочув-
ствие. Посвятить четверть 
века мужу и вдруг однажды 
понять, что он врет... Траге-
дия! Катя с новыми песня-
ми может быть интересна 
публике. Особенно женщи-
нам за 40 с несложившейся 
либо враз рухнувшей лич-
ной жизнью.

- 25 лет я жила, словно 
на розовом облаке. А по-
том позвонила женщина, 
с которой, как оказалось, 
давно встречается мой су-
пруг. Что самое горькое, 
многие наши общие дру-
зья были в курсе ситуа-
ции, даже знакомы с его 
пассией. И никто не счел 
нужным рассказать мне, - 
говорит Семенова, считая 
всеобщее молчание дру-
зей тоже предательством.

- Эта история - урок и 
мужчинам, и женщинам, 
- комментирует кризис-
психолог Ольга Коротина. 
- Прежде чем уйти в загул 
от жены, мужчины пусть 
крепко задумаются, ведь 
тайное всегда становится 
явным. Ну а женщинам со-
ветую не приносить себя в 
жертву никому, а мужу тем 
более. Не оценят! Слыша-
ла, что Катя сделала тату-
ировку: «Счастье - это я». 
Желаю почаще об этом 
вспоминать. Счастье - не в 
муже.

М.Н.

26 февраля в Театре  им. Моссовета  пройдет спектакль 
«Полеты с ангелом. Шагал».

Жизнь Марка 
Шагала, его твор-
чество, его лю-
бовь - это непо-
вторимый сюжет, 
рассказчиком ко-
торого выступит 
Сергей Юрский. 
Великий артист 
вживается в вели-
кого художника и 
воскрешает все, 
что с ним связано: 
красавицу и музу 

Беллу, любимую 
маму, родной Ви-
тебск и богемный 
Париж, а также 
друзей, подруг и 
героев его поло-
тен. Кстати, Юр-
ский играет в этом 
спектакле семь 
ролей! Не ме-
нее важная роль 
в повествовании 
отдана музыке. 
Оркестр на сцене 

встраивается, по-
дыгрывает, ведет, 
сопровож дает… 
Еврейские моти-
вы в исполнении 
скрипки, гитары, 
контрабаса, удар-
ных и аккордеона 
создают поли-
фоническую зву-
ковую картину в 
духе полотен Ша-
гала.

 АНОНС

Катя Семенова
возвращается!

Что случилось с Серовым?
Этим вопросом уже третью неделю задаются сестры 
Зайцевы - Татьяна и Елена. Еще пару лет назад певицы были 

подружками популярного исполнителя. А теперь, как говорят 
сестры, он позволяет себе оскорбления в их адрес.

Почему Нетребко 
такая дорогая?

12+
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- С благотворительным 
фондом «Закят» мы везли 
продукты, медикаменты, 
матрасы, одеяла для бе-
женцев. Фонд около 50 де-
тей взял под опекунство. Я 
тоже выразил желание опе-
кать детей-беженцев. Мы с 
супругой решили, что двоих 
возьмем - мальчика и де-
вочку. Нам прислали фото 
детей, мы с женой выбрали 
тех, кто нам полюбился. За-
тем полетел в Сирию, где 
встретился с детьми, над 
которыми взял опекунство.

- Они сразу к вам потя-
нулись?

- Нет, что вы! Это очень 
напуганные дети, они за свои 

пять и семь лет повидали 
столько, сколько и 50-летние 
у нас никогда не увидят. Ког-
да мы встретились, были на-
стороженность некая, даже 
опасение. Но через некото-
рое время мы обнялись.

- В чем заключается 
ваша опека? Вы помогаете 
этим детям материально?

- Да, пока помогаю мате-
риально. А вот станет поте-
плее, я их в Москву привезу. 
Просто сейчас куда их в та-
кой мороз? Да и документы 
нужно собрать. А так, да, 
хочу их привезти сюда, а если 
им понравится, то и оставить 
учиться здесь. У них живые 
мамы, они не полностью си-

роты, и забрать их совсем 
нельзя. Но я постараюсь, 
чтобы дети не голодали, 
получили медицинскую по-
мощь и образование.

Анжелика Рыцарева

- Алексей, почему же 
так долго снимали - аж 
три года? И правда, что 
родственники Довлатова 
были против фильма?

- Из того, что говорили о 
нашей картине, далеко не все 
правда. Но проблемы, трения 
были, конечно. Вдова и дочь 
Довлатова были в курсе про-
екта и его развития, потому 
что я считаю уместным, ког-
да снимаешь фильм о реаль-
ных людях, разговаривать с 
семьей. Если это игнориро-
вать, то это уже хамство. Но, с 
другой стороны, потворство-
вать всем пожеланиям семьи, 
идти на поводу тоже не стоит. 
Нельзя забывать, что это все-
таки выдуманная история, а 
не документальный фильм. 
Вообще, я исходил из того, 
что есть два Довлатова. На-
стоящий, которого знает 
только его семья и близкие 
люди. И лирический, тот, ко-
торый существует в нашем 
воображении. Мы же все, чи-

тая Довлатова, представляем 
какой-то свой образ - каким 
он мог быть, как мог себя ве-
сти. Вот эти два образа мы и 
попытались соединить воеди-
но. Чтобы люди не думали: 
вот он левой рукой побухивал, 
а правой - писал, лениво сидел 
в халате в мороз на Нев ском 
проспекте. На самом-то деле 
Довлатов был редкий трудо-
голик, много работал, совер-
шенствовал свою прозу и не 
всегда был похож на свой об-
раз. В общем, надеюсь, когда 
вдова Довлатова Елена и дочь 
Екатерина увидят фильм, ни-
каких гневных тирад в мой 
адрес не будет.

- Еще говорили о том, 
что съемки затянулись, 
потому что тяжело боле-
ла ваша мама, Светлана 
Кармалита, и вы просто не 
могли работать.

- Да, мама мне помогала, 
советовала, да и сам я помню 
советские годы, к тому же 
два моих деда писатели. Ког-

да мы снимали картину, мама 
умерла, на какое-то время 
съемки мы остановили. Но 
еще непросто было воссоз-
дать антураж 70-х. В этом 
смысле нам здорово помогли 
жители Петербурга, кото-
рых мы попросили принести 
архивные вещи и документы. 
Работала с ними моя супруга, 
художник Елена Окопная, 
именно ей пришлось бук-
вально по крупицам воссоз-
давать эпоху 70-х годов про-
шлого века. Сбор вещей шел 
полгода, мы что-то снимали в 
выселенных домах, что-то - в 
заброшенном интернате...

- Так же долго вы иска-
ли исполнителя на главную 
роль. Почему остановились 
на сербском актере?

- Да, кастинг был долгим и 
мучительным. Мы искали че-
ловека, который был бы все-
таки хоть немножко похож на 
Довлатова: он должен быть и 
тонким, и харизматичным, и 
обаятельным, и похож на та-
кого мужчину, чтобы женщи-
ны в него влюблялись. Уже 
была идея взять на роль одно-
го известного российского ак-
тера. Но когда появился Ми-
лан Марич, все сразу поняли, 
что вот он, герой. Увы, актер 
был худым и мускулистым, не 
говорил по-русски, поэтому 
я и поселил его на полгода в 
Питер и откармливал салом и 
пельменями.

- Что же для вас участие 
в Берлинском фестивале? 
Может, еще одна головная 
боль?

- Нет, это скорее большое 
приключение. Мне интерес-
но, как люди из разных стран 
воспримут историю Сергея 
Довлатова. Интересно, смо-
гут ли понять проблемати-
ку, юмор, контекст. На са-
мом деле не важно, получит 
фильм призы или нет. Мы 
уже победили, когда смогли 
завершить столь сложную 
картину о людях, которых 
мы любим.

Андрей Князев

Родилась будущая звез-
дочка в Санкт-Петербурге 
в 1994 году. До совершенно-
летия в ее документах значи-
лись совсем другие имя и фа-
милия - не Аглая Тарасова, 
а Дарья Раппопорт. Носила 
мамину фамилию. Возмож-
но, потому, что с отцом доче-
ри - бизнесменом Виктором 
Тарасовым - брак Ксении 
Раппопорт не был офици-
альным.

- Даша Раппопорт была 
непростым подростком, 
- рассказала нам питер-
ская знакомая семьи. - Она 
довольно рано вошла во 
взрослую жизнь: гламурные 
тусовки и компании. Это 
всегда искушения самые 
разные. Ксения очень испу-
галась, как бы дочь не по-
шла по неверной дорожке. И 
даже отправила за границу 
подальше от старых друзей - 
некоторое время Даша учи-
лась там. Когда вернулась, 
мама привела ее в кино. Для 
Ксении было важно, чтобы 
дочь хоть чем-то увлеклась. 
И к огромному облегчению 
матери это случилось: Даше 
сниматься понравилось. Как 
и быть звездой. Насколько 
мне известно, ни актерского 
образования, ни какого-ли-

бо другого Дарья так и не 
получила. Начав активно 
сниматься, она взяла более 
звучный для творчества 
псевдоним - Аглая. И фами-
лию отца. Видимо, чтобы не 
было ассоциаций с мамой. 
Насколько мне известно, в 
ее паспорте теперь значится 
двойное имя - Дарья-Аглая.

Первой любовью девуш-
ки стал Вячеслав Чернов, 
красавец и спортсмен. Неко-
торое время он с гордостью 
выкладывал в соцсети фото 
с возлюбленной, хотя отно-
шений не афишировал, а от 
интервью отказывался, мол, 
слишком личное. Теперь 
удалил со своих страниц все 
фото. Говорят, сама актри-
са потребовала это сделать. 
Ведь сегодня она знамени-
тость. И не хочет, чтобы 
всплыла информация о ее 
бесшабашной юности.

Известно, что некоторое 
время Аглая встречалась с 
коллегой по сериалу «Ин-
терны» Ильей Глиннико-
вым. А затем оставила его 
ради новой любви - восходя-
щей звезды Милоша Бико-
вича. Теперь все ждут гром-
кой свадьбы!

Марта Черемнова

Что скрывает
Аглая Тарасова?

Аглая Тарасова 
приковывает все 
больше зрительского 
внимания. Дочь Ксении 
Раппопорт снимается 
в главных ролях, 
крутит роман с 
сербским актером 
Милошем Биковичем. 
Поклонники хотят знать 
чуть больше о молодой 
артистке. «МН» решил 
им в этом помочь.

Башаров привезет 
сирийских детей в Москву

Башаров снова стал отцом. Марат оформил опекунство 
над двумя сирийскими детьми. «МН» актер рассказал 

о своей поездке в лагерь беженцев и о детях, 
за которых теперь в ответе.

Алексей Герман-мл.:
«Надеюсь, семья Довлатова

меня не осудит»
Фильм «Довлатов», о котором так долго говорили, стал 

единственной лентой из России, которая попала в конкурс 
68-го Берлинского кинофестиваля. Перед отъездом в Германию 

режиссер картины Алексей Герман-младший рассказал «МН», 
с какими сложностями столкнулся во время съемок.
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С Алексей Герман-мл. с исполнителем 
главной роли
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Наркомовские 
100 грамм

О том, что в бой идти 
лучше не на трезвую голо-
ву, решили еще при Петре I. 
Военнослужащим в те годы 
полагалось по три чарки 
(одна чарка - 160 г) хлебного 
вина - так именовалась водка 
- в неделю.

Сухой закон ввели только 
с началом Первой мировой и 
долго еще придерживались 
даже после революции. До 
тех пор, пока в январе 1940 
года Климент Ворошилов не 
ввел свои знаменитые нарко-
мовские 100 грамм во время 
финской войны. Нарком обо-
роны СССР предложил вы-
давать солдатам по 50 г сала 
и 100 г водки ежедневно. При 
этом в отличие от простых 
красноармейцев танкистам 
полагалось по 200 г водки, а 
летчикам - по 100 г конь яка.

С началом Великой Оте-
чественной водочные пай-
ки в армии остались, но их 

размеры и правила выдачи 
менялись. Согласно поста-
новлению ГКО от 22 августа 
1941 года, с 1 сентября каж-
дый красноармеец и офицер 
должен был получать 100 
грамм водки лишь в том слу-
чае, если находился на пер-
вой линии действующей ар-
мии. Летчикам выдавали уже 
не коньяк, а водку, как и всем.

Неудивительно, что до-
статочно быстро командиры 
обратили внимание на при-
выкание солдат к регулярно-
му употреблению алкоголя, 
что негативно отражалось 
на дисциплине и успехах в 
бою. В связи с этим 6 июня 
1942 года Иосиф Сталин из-
дал приказ о прекращении 
выдачи водки. С этого мо-
мента 100 грамм полагались 
лишь красноармейцам, уча-
ствующим в наступатель-
ных операциях, и бойцам на 
передовой, что было вполне 
логично. При этом, отдавая 
дань местным традициям, на 
Закавказском фронте на-

ливали не водку, а 200 г пор-
твейна либо 300 г сухо-
го вина.

Тем не менее, по вос-
поминаниям фронто-
виков, даже на передо-
вой пили далеко не все, 
а в основном молодые 
солдаты. Примеча-
тельно, что первыми 
погибали именно те 
бойцы, кто принял 
наркомовские 100 
грамм.

Наркота для вермахта
По другую сторону пере-

довой наряду со шнапсом в 
ходу были и другие стиму-
лирующие средства. Вско-
ре после окончания Второй 
мировой войны Ассоциация 
немецких докторов озвучи-
ла доклад, согласно которо-
му солдатам вермахта перед 
боем выдавали первитин. В 
период с 1939 по 1945 год по 
официальным данным, на 
фронт было поставлено бо-

лее 200 млн этих таблеток. 
Считалось, что этот препа-
рат повышает выносливость, 
внимание, а также помогает 
длительное время обходить-
ся без сна. Правда, умалчива-
лось, что регулярное употре-
бление первитина вызывает 
привыкание и галлюцинации. 
Первитин - производное от 
амфетамина. Современные 
наркоманы называют это ве-
щество «лед», «винт», «мел» и 
т. д. Изобрели этот тяжелый 
наркотик как раз в Германии 
в 1887 году. Выдавать же сол-
датам стали начиная с 1938 

года по предложению Отто 
Ранке, директора Института 
общей и военной физиологии 
Берлинской академии воен-
ной медицины. Перед нача-
лом вой ны в немецких частях 
появились шоколадные ба-
тончики, прозванные «танко-
вым шоколадом». Начинкой 
служил первитин. 

По заявлению личного 
врача Гитлера, этот препарат 
начиная с 1936 года принимал 
и сам фюрер, но не в виде таб-
леток, а внутримышечными 

инъекциями. Наркоманами-
морфинистами были Геринг и 
Геббельс.

Без колес 
не полетаешь

Не стали исключением и 
армии союзников. Во время 
Второй мировой английские и 
американские солдаты и офи-
церы принимали бензедрин, 
препарат на основе все того 
же амфетамина. Интересно, 
что военнослужащие США во 
время боевых действий при-
нимают наркотики и сегодня. 
В Афганистане пилот бом-
бардировщика США Гарри 
Шмидт убил четырех воен-
нослужащих Канады. Ему по-
казалось, что с земли по нему 
ведут огонь. Во время рассле-
дования ЧП адвокат пилота 
заявил, что всему виной нар-
котики, которые летчику вы-

дало его командование. В 
ходе тщательного рассле-
дования западные журна-
листы выяснили, что всем 
пилотам в Афганистане, да 
и в других горячих точках, 
где проводит свои опера-
ции армия США, выдают 
амфетамины.

Агентство по контролю 
за наркотиками США со-
общило, какие побочные 
эффекты может вызывать 
регулярное применение 

амфетаминов: психопатию, 
панику, усталость, паранойю, 
агрессию, тягу к насилию, рас-
терянность, бессонницу и гал-
люцинации. 

Командование ВВС США 
заявило, что прием допинга - 
дело добровольное. В ответ 
на эти слова Гарри Шмидт 
раздраженно отметил, что те 
летчики, кто отказывается 
от амфетаминов, просто не 
допускаются к полетам, что 
негативно сказывается на зар-
плате.

В бой под кайфом

Для проведения диверсион-
ной работы в советском тылу 
в 1942 году была создана орга-
низация «Цеппелин», а внутри 
ее - 1-й Русский национальный 
отряд СС, больше известный 
под кодовым названием «Дру-
жина №1».

Отряд состоял из советских 
военнопленных, собранных 
по концлагерям. Вербовали 
в «Дружину» добровольцев, с 
которыми работали опытные 
психологи. Членов отряда в 
том числе обучали агитаци-
онной работе так, чтобы в них 
не заподозрили шпионов. Во 
главе стал бывший советский 
подполковник Владимир Гиль, 
в 1941-м попавший в плен. По 
отцу он был потомком немец-
ких баронов, а по матери - еди-
нокровным родственником 
польского короля Станислава 
Августа Понятовского. Сво-

бодно говорил на русском, 
немецком и французском язы-
ках. До войны окончил Воен-
ную академию им. Фрунзе. 

После обучения в развед-
школе он посетил Берлин, 
оказавшись по приглашению 
Шелленберга на дне рожде-

ния самого фюрера, который 
и поручил ему создать «боевой 
союз русских националистов».

С мая по август 1942 года 
численность «Дружины» вы-
росла с 25 до 700 человек, а к 
лету 1943 года она насчитыва-
ла 3000 диверсантов с правом 
ношения формы СС.

Первой боевой операцией 
стали боевые действия против 
польских партизан весной 1943 
года. Что характерно, Гиль за-
прещал своим подчиненным 
расправы над мирным населе-
нием.

«Дружину №1» перевели в 
район селения Докшицы, где 
действовал партизанский от-
ряд «Железняк». Узнав о том, 
что в городе находится отряд 
СС, состоящий из бывших 
советских военных, партиза-

ны вышли на Гиля. Командир 
«Железняка» Титков пред-
ложил тому в обмен на амни-
стию после войны перейти 
на свою сторону. И через не-
сколько дней Владимир Гиль 
приказал изменить название 
«Дружины» на новое - 1-я Ан-
тифашистская партизанская 
бригада.

Около 40 человек из отряда 
Гиля не пожелали уйти от нем-
цев, их пришлось арестовать и 
отправить в Москву.

Вместе с ними сотрудники 
Смерша в течение трех дней 
допрашивали и самого Гиля. И 
случилось невероятное - ему 
поверили.

Позже Антифашистская 
бригада уничтожила два круп-
ных немецких гарнизона в 
Докшицах и Крулевщизне. 

(Партизаны не могли разде-
латься с этими укреплениями 
два года.)

Сталин распорядился при-
дать данному факту широ-
кую огласку, чтобы лишний 
раз посрамить СС и показать, 
что возвращение на Родину 
не только возможно, но и не-
наказуемо. Гиля наградили ор-
деном Красной Звезды и при-
своили звание полковника.

Весной 1944 года против 
партизан Полоцка и Лепеля 
немцы начали беспрецедент-
ную военную операцию. В ней 
участвовали более 60 тыс. сол-
дат, авиация и танки. Бригада 
Гиля была окружена, но ценою 
огромных потерь подразделе-
ние вырвалось из окружения. 
Командир получил серьезное 
ранение и скончался.

Примечательно, что семью 
Гиля после возвращения из 
эвакуации не репрессировали, 
как это происходило с семья-
ми других изменников, пусть 
даже и раскаявшихся. Наобо-
рот, ей выдали денежное со-
держание главы семейства за 
1941-1944 годы.

Как подразделение СС 
ушло к партизанам

Опрокинуть чарку 
для храбрости - этим 

духоподъемным 
средством пользовалось 

не одно поколение 
ратных людей. Но, 

оказывается, в некоторых 
армиях мира были 

разрешены стимуляторы, 
употребление которых на 

гражданке считалось бы 
уголовщиной.

История Великой
Отечественной войны, к 

сожалению, знает немало 
эпизодов, когда советские 

военнопленные переходили 
на службу к немцам. Но были 

и обратные случаи.

Материалы подготовил Дмитрий Соколов

Владимир Гиль
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- Повестка в армию пришла 
мне, как и полагается, в 18 лет,  
- начинает свой рассказ Алек-
сандр. - Но в филармонии, в 
которой я трудился артистом-
инструменталистом, давали 
отсрочку, поэтому служить 
я пошел в 20. Ну в армии по-
нятно, какие дела. Придешь в 
роту со всеми этими портя-
ночными запахами... Когда 
с гаупт вахты возвраща-
ешься, то слаще этого 
запаха просто нет! 
(Смеется.) Но я 
ко всему отно-
сился соглас-
но простой 
философии: 
есть какое-
то родное 
место, род-
ная рота - все, зна-
чит, там клево. Ну 
посадили тебя за проступок в 
одиночную камеру, ну на пол 
налили воды, чтобы не спал, 
потом-то опять в роту при-
дешь... Кстати, в армии в оди-
ночке хуже всего. А у меня 
отсидки было больше 170 су-
ток. Это очень много - рекорд-
смен!

- За что же такой «по-
чет»?

- За то, что я все время убе-
гал из части в самоходы. К 
жене. Я женился на первом 
году службы. В армии это не 
возбранялось. Мне - 20, ей - 
18. Только школу окончила. 
История Ромео и Джульет-
ты! Мы, конечно, немного 
постарше были, но по чи-
стоте чувств, по накалу стра-
стей прямо как у Шекспира. 
Правда, история эта оказа-
лась недолгой, но я, отслу-
жив, Любаню даже в Москву 
привез. А потом... Встретил 
другую. Она забеременела, 
я, как порядочный человек, 
должен был жениться, а для 
этого развестись с Любой... 
Но тогда, в алтайских степях, 
где проходил службу, такая 
случилась любовь! Я был 
мальчик, она - девочка. Да, 
представьте себе, несмотря на 
вольную-фривольную жизнь 
«бродячего музыканта» до 
армии (а я в 16 лет впервые 
уехал с Градским на гастроли, 
наша группа «Скоморохи» 
моталась по областям), я был 
мальчиком в физическом 
плане. И вот за мои походы к 
ней в деревню я и заработал 
больше 170 суток гауптвахты.

«В армии я научился 
спать в строю»
- Вы служили в армейском 

оркестре?
- Нет, я попал в самые 

обычные войска. Просил: мне 
бы в оркестр какой-нибудь. 
А мне: извини, пианисты нам 
не нужны. И, честно говоря, 
мне очень нравилось служить. 
Нравилась строевая подго-
товка, нравилось, что если 
надо показать какие-нибудь 
упражнения, то обязательно 
Буйнова вызывают. Я был на 
хорошем, скажем так, счету. 
Хотя на самом деле хиппарем 
пришел в армию и в душе им 
остался. Для меня это была 
какая-то игра, продолжение 

тех наших игр - имею в виду га-
строльную бездомную жизнь 
нашей группы «Скоморохи». 
Я даже организовал в части 
какой-то ансамбль. Но все 
равно нужно было служить и 
в наряды ходить, так что лям-
ку я тянул, как любой другой 
солдат. Причем нас, москалей, 
конечно, прижимали, разные 
же ребята приходят служить, 
а столичных в армии тради-
ционно не любят. Завклубом 
наш мне однажды сказал: 
«Саш, если хочешь спокойно 
служить, организуй концерт». 
И правда, люди мои разные 
таланты увидели и зауважали.

- Значит, концерт удал-
ся?

- Не то слово! Рояля не 
было, но был аккорде-
он. Сам завклубом на 
баяне играл. Для кон-
церта он еще девчонок 
из Первоалейска при-
влек - это совхоз, дерев-
ня. Кто-то пел военные 
песни, такие как «Над 
курганом война про-
неслась», кто-то - «Ой, 
мороз, мороз». И хором 
что-то пели. Вот на том 
концерте наше знаком-
ство с моей первой женой 
и произошло. Она пела. Такая 
красавица была. Волосы чер-
ные аж до синевы, а глаза зе-
леные, раскосые. Там, видимо, 
такие алтайские степи разгу-
лялись!

- Как же любовь крутили 
при армейском распорядке?

- Вот поэтому в самоволку и 
бегал. И попадался! Но мне не 
за что было обижаться на ко-
мандиров. Вся часть знала про 
мои самоволки. Лейтенант 
понимал: если меня нет нигде 
- значит, я у нее в деревне. То 
есть меня можно было легко 

поймать - ну и ловили. Я к 
ней бегал через поле. Доро-
га шла от поля в стороне. А 
в поле ни деревца, ни кусти-
ка. Алтайские степи! Если 
увидел машину - плюхнул-
ся, отлежался, ушел. А если 
не скрылся, то видно как на 
ладони - идет себе солда-
тик. Но все равно относи-
лись с уважением. Солдаты 
- вообще все и офицеры неко-
торые - с пониманием... Кста-
ти, в армии я научился спать в 
строю. На ходу. Любая свобод-
ная минутка использовалась 
для сна. Скажет командир: 
«Вольно, разойтись!» - и сразу 
упал. Если рядом кирпич или 
камень, на него кладешь пи-

лотку, ложишься - и все, меня 
нет, вырубился. Потому что 
недосып был хронический у 
всех ребят, а я еще к жене бе-
гал. Это же уникально - вот 
так без всякой йоги уметь рас-
слабляться! В армии хотелось 
только спать и жрать.

«Портянки 
до сих пор уважаю»
- А моменты счастья 

были?
- Счастьем были посылки 

из дома. Я понимал, что роди-

тели живут небогато, поэтому 
просил только: «Мам, приш-
ли пару носков...» Я на носки 
портянки наматывал. Кстати, 
классная идея была. Обыч-
но ведь те, кто носки надевал, 
портянками не пользовались. 
Эдакие выпендрежники. И 

ноги себе натирали. А когда 
носки с портянками - класс-
но. Портянки я до сих пор 
уважаю и использую, когда 
сапоги надеваю по лесам 
ходить. Это у меня портя-
ночная ностальгия такая. 
Хотя сейчас приказом ми-
нистра обороны портянки 
отменили. Но сапоги без 
портянок - это немысли-
мо. А сапоги я очень ува-
жаю как военную обувку. 
Не знаю, насколько хоро-

ши берцы. В них, наверное, 
удобно бегать, в разведку хо-
дить. Но если, не дай бог, ране-
ние в ногу, берц штык-ножом 
легко, как сапог, не разрежешь. 
Да и по высокой воде гораздо 
приятнее в сапогах идти, чем в 
берцах. Так вот, я у мамы про-
сил носки и побольше сгущен-
ки! Ведь надо делиться, уж с 
ближайшими друзьями - точ-
но. Самое лучшее, чтобы всем 
хватало по банке. Как дашь 
баночку сгущенки! Если еще с 
печеньем, с крекером, скажем, 
с парой пачек - м-м-м... Верх 
блаженства! Бывало, сидишь 
где-нибудь при хорошей по-

годе с этим богатством, ешь, 
смотришь в синее небо и дума-
ешь: ну что еще надо для сча-
стья? Нажрался сгущенки - и 
в деревню к жене. Эх, сладкое 
время... Годы проходят, и весь 
негатив, все грустное и тра-
гическое стирается, в памяти 
остается только хорошее. И 
ярко-ярко! Как та сгущенка. 
(Смеется.)

- Ну а если вспомнить 
трагическое?

- Трагедиями были, на-
пример, самоубийства. Тогда 
тоже случалось, что солдаты 
накладывали на себя руки. 
Но я и 20-летним понимал, 
что у этих самострелов что-
то не так с мозгами. Парням, 
попавшим в армию из усло-
вий тепличных, из маминых 
рук, было непросто. А уж вы-
росшим без отцов - труднее 
всего. В основном они и не 
выдерживали. Психологов в 
частях в те годы не было. Это 
сегодня у всех мобильные 
телефоны, можно связаться 
с бабушками, с тетушками... 
К тому же сейчас службы - 
год всего, это пшик. Чему они 
научатся? Только строем хо-
дить. И физически нынешняя 
молодежь дико отстала с эти-
ми своими компьютерными 
стрелялками...

- Сохранилось ли 
что-то на память о 
тех армейских време-
нах?

- Теперь уже ниче-
го. Был у меня орган 
«Юность», который 
я в армию забирал на 
втором году службы 
- приезжал тогда в от-
пуск небольшой. Мы 
там, в части, на нем 
играли. А купил я его 
еще до армии. Орган 

«Юность» - лучшее, что было 
в СССР. Стоил он 500 рублей. 
Почти полгода работы! Без 
трат. Ставка у нас, у «Скомо-
рохов», была 4,50 за концерт. 
Трудовая книжка у меня до 
сих пор лежит, там написано: 
«Принят во Владимирскую 
филармонию в качестве ар-
тиста-инструменталиста без 
ставки». По колхозам, по по-
лям катались, не один кон-
церт в день давали, могли аж 
10 рублей заработать. Поэто-
му покупали мне этот орган в 
складчину. Спасибо Градско-
му, он добро дал. Одному та-
кую сумму невозможно было 
осилить, я потом долго долги 
раздавал. Так вот, орган этот 
мне и после армии хорошо 
послужил. В группе «Аракс» 
я с ним начинал. Он простень-
кий, но я старался выжимать 
из него приличные звуки... В 
общем, я тут недавно брату 
позвонил - он как-то говорил, 
что в гараже этот инструмент 
валяется. Вспомнил я слова 
брата и решил орган реани-
мировать. Но увы! Андрей, 
мой брат, удивился: «Что ты! 
Я его в кризис, в 98-м, что ли, 
продал любителю. За копей-
ки». Эх! Так след и потерялся. 
А это был единственный ин-
струмент, который помнил 
годы нашей юности...

Марина Бойкова

Александр БУЙНОВ:

«Я все время 
убегал 
из армии. 
К жене...»
Всем хорошо известно, что Александр давно 
и благополучно женат. Но счастливым для 
Буйнова стал лишь третий брак. А первый совпал 
со службой в армии, которая стала важным 
этапом в его жизни. Об армейских буднях 
вперемешку с любовной романтикой накануне 
Дня защитника Отечества нам и рассказал 
артист.

С нынешней супругой Аленой

Службу в армии он вспоминает как веселое приключение
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Антибиотики здесь 
бессильны

Практически любая вирус-
ная респираторная инфекция 
не обходится без насморка. 
Ученые подсчитали, что в 
среднем насморк занимает до 
6 лет жизни среднестатисти-
ческого человека. При этом 
до 90% обращений в детские 
поликлиники связаны с рино-
синуситами, которые приня-
то глушить антибиотиками. 
Главным критерием для боль-
шинства врачей считается 
температура выше 37 граду-
сов, которая держится более 
четырех дней.

«Это ужасная ошибка, ведь 
абсолютное большинство 
риносинуситов не требует ле-
чения антибактериальными 
препаратами, - говорит завка-
федрой детской оторинола-
рингологии РМАПО про-
фессор Елена Карпова. - Они 
вызваны вирусами!»

К тому же антибиотики 
(наряду с анальгетиками и 
гормонами) входят в список 
препаратов, которые дают 
больше всего побочных эф-
фектов. «Пациентам все 
чаще назначают натуропа-
тические средства, например 
растворы на основе морской 
воды (аквамарис, аквалор), 
препараты, обладающие 
комплексным действием 
(коризалия, синупрет, пино-
сол). Если же врач назначает 
антибиотики, особенно ре-
бенку, у него должны быть 

на то серьезные основания. 
А именно: температура выше 
39 градусов, которая держит-
ся более 10 дней; бесцветные 
выделения из носа (чаще од-
носторонние); две волны бо-
лезни (вроде бы выздоровел, 
и все пошло по новой). А так-
же данные анализов крови, 
свидетельствующие о повы-
шении уровня лейкоцитов и 
С-реактивного белка», - под-
черкивает доктор Карпова.

Хронический ринит 
дышать не дает 

Еще одна неприятность, 
которой может обернуть-
ся простуда, - хронический 
ринит. Но об этой болезни 
можно говорить далеко не 
во всех случаях, когда у че-
ловека постоянно течет из 
носа.

«Если происходит сбой в 
работе вегетативной нервной 
системы, это может повли-
ять на регуляцию тонуса со-
судов. В ответ они начинают 
реагировать на все: на холод, 
на жару, на то, что вы едите и 
пьете. В основе может быть 
даже малоподвижный об-
раз жизни», - говорит врач-
оториноларинголог ГКБ им. 
С.П. Боткина Фарид Курба-
нов. 

Что касается хронического 
насморка (он же хронический 
ринит), то это воспаление 
слизистой оболочки носа, ко-
торое рецидивирует. Главный 
симптом затяжного насморка 
(что у взрослых, что у детей) 
- затрудненное носовое ды-
хание. При этом нос может 
быть заложен с разных сто-
рон. Кроме того, могут при-
сутствовать такие проявле-
ния, как отечность пазух, зуд, 
чихание. И выраженность 
этих симптомов может за-
висеть от того, день на дворе 
или ночь, какова температура 
в помещении, какова влаж-
ность. В общем, тип заболе-
вания в любом случае может 
диагностировать только спе-
циалист.

Чем грозит 
хронический 
насморк?

«Из-за затруднения но-
сового дыхания может воз-
никнуть гипоксия - нехват-
ка кислорода. Поначалу 
это выражается в головной 
боли, повышенной утомляе-
мости, нарушении внимания 
и памяти. Из-за нарушения 
носового дыхания во сне 
может возникнуть синдром 
обструктивного апноэ, про-
являющийся остановками 
дыхания (а это чревато про-
блемами с сердцем и сосуда-
ми). Кроме того, отеки сли-
зистой носа могут приводить 
к развитию воспалений око-
лоносовых пазух, синуситам, 
воспалениям среднего уха и 
слуховой трубы.  А иногда за-
трудненное носовое дыхание 
является симптомом бронхи-
альной астмы», - говорит Фа-
рид Курбанов.

Так что насморк вовсе не 
так безобиден, как полагают 
многие. И пренебрегать визи-
тами к врачу не следует.

Волна сезонных ОРВИ уже на-
крыла страну. Многие (точнее, до 
15%) заканчиваются осложнения-

ми. Самые частые из них - хро-
нические риниты и риноси-

нуситы. При этом нередко 
прописывают антибиоти-

ки, однако в большин-
стве случаев можно 

обойтись без них.
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НАСМОРК: 
лечить или 
сам пройдет?

В последние годы врачи 
все чаще говорят о рас-
пространении пищевой 
зависимости. Развивается 
болезнь - а это болезнь! - 
настолько быстро, что 
оглянуться не успеешь, 
как уже стал конченым 
чревоугодником.

Как рассказывает врач-
психолог Мария Басс, в за-
висимость от еды попадают 
люди самого разного возрас-
та - и молодые, и старики. И 
все же в основе этого состоя-
ния лежат недовольство жиз-
нью, стресс, который многие 
стремятся заесть конфеткой, 
пирожным, печенькой, тем, 
что принесет вам положи-
тельные эмоции. 

«Результаты целого ряда 
исследований подтвержда-
ют, что центры мозга, отве-
чающие за удовольствие и 
вознаграждение, те, которые 
активизируются при приеме, 
например, кокаина, способ-
ны точно так же реагиро-
вать на определенные виды 
пищи», - говорит доктор 
Басс.

В последние годы появил-
ся новый вид расстройства 
пищевого поведения - ор-
торексия. Иными словами, 
одержимость правильным 
питанием. Внешне человек 
кажется вполне нормаль-
ным, однако в реальности 
он живет навязчивой идеей. 
Те же, кто не может оста-
новиться и постоянно хочет 
есть, страдают булимией. 

Сам человек, страдаю-
щий пищевой зависимо-
стью, скорее всего, не ста-
нет обращаться за помощью 
из чувства стыда или просто 
потому, что не хочет ничего 
менять. К сожалению, очень 
часто родные и близкие че-
ловека с пищевой зависи-

мостью не воспринимают 
это заболевание всерьез. И 
нередко ситуация доходит 
до того, что страдальцу тре-
буется серьезное лечение в 
стационаре.

Лечится ли это? Конеч-
но. Как и в случае с любой 
другой зависимостью, лече-
ние начинается с детокси-
кации. Только при пищевой 
зависимости речь идет об 
исключении рафи-
нированных про-
дуктов, таких 
как сахар, 
мучные изде-
лия, жирная 
пища, соль, 
хотя бы 
на первое 
время.

Следующий этап - созда-
ние правильного режима пи-
тания. Чаще всего страдаю-
щие пищевой зависимостью 
пациенты не соблюдают 
режим питания, часто пере-
кусывают, едят ночами. По-
этому необходимо приучить 
человека следовать четкому 
режиму, который включает 
три основных приема пищи 
и две легкие закуски. Что-
бы не пропустить их, мож-
но использовать будильник. 
Таким образом происходит 
перезагрузка диетических 
часов.

Ну и на последнем этапе 
человеку может потребо-
ваться помощь психолога. 
Ведь надо найти причину за-
висимости и устранить ее.

Многие сегодня увлекаются 
сосудосуживающими капля-
ми. Но доктор Курбанов под-
черкивает, что сосудосужи-
вающие препараты нельзя 
применять свыше 5-7 дней: 
«При долгом применении та-
ких препаратов отмечается 
привыкание слизистой срод-
ни наркотическому. К тому же 
легко пересушить слизистую, 
что приведет к ее травматиза-
ции и потребует длительного 
лечения».

Важно!

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ - 
НЕ ОТ ХОРОШЕЙ ЖИЗНИ 

Материалы подготовила Арина Петрова
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Есть такая канад-
ская спортсменка по 
имени Ким Бутен (на 
фото), выступает в 
шорт-треке. И вот на 
дистанции 500 м она 
завоевала «бронзу» 
Олимпиады. Причем 
Бутен финишировала 
четвертой, но ей до-
сталась медаль, после 
того как хозяйка со-
ревнований Чхве Мин 
Чон была дисквалифи-
цирована. И вот когда 
результаты соревнова-
ний были объявлены, 
тысячи болельщиков 
из Южной Кореи нача-
ли оскорблять Бутен в 
социальных сетях. Ей 
писали: «Поздравляем 
с грязной медалью». 
«Канада, ты научила 
Ким Бутен жульни-
чать». Во многих сооб-
щениях был добавлен 
смайлик с ножом.

В итоге Бутен ре-
шила закрыть доступ 

к своим 
страницам в 
«Твиттере» и 
«Инстаграме». 
МОК назвал 
произошедшее 
очень печаль-
ным событием, 
но сообщил, 
что не в состо-
янии контроли-
ровать социаль-
ные сети.

Так же четыре года 
назад на Олимпиаде 
в Сочи преследовали 
нашу Аделину Сотни-
кову, которая завоева-
ла «золото» и обогна-
ла кореянку Ким Ен А. 
В «Твиттере» писали 
обидные коммента-
рии: «Сотникова, ты 
гордишься? Тебе не 
стыдно? Правда счи-
таешь, что была луч-
ше, чем Ким Ен А? Я 
бы на твоем месте сго-
рела от стыда!»

«Я смотрела на-
граждение. Когда дела-
ли снимки, Ким Ен А 
по привычке встала 
посредине, но потом 
вспомнила и отошла 
на свою позицию. Эта 
русская стерва никак 
не отреагировала. На-
верное, сама знает, что 
не заслуживает побе-
ду». И все в таком духе. 
Так что шутки с корей-
цами плохи, хотя они и 
считаются миролюби-
выми людьми.

своим
аницам в 
иттере» и 

нстаграме».
К назвал 
изошедшее 
нь печаль-

м событием, 
сообщил, 

не в состо-
и контроли-
ать социаль-

Это полный атас. В рос-
сийской сборной на Олим-
пиаде опять обнаружили до-
пинг. Под каток ВАДА попал 
керлингист Александр Кру-
шельницкий, муж и напар-
ник Анастасии Брызгаловой.  
Крушельницкий сдал ак-
кредитацию и уехал в Сеул, 
где при нем вскрыли пробу 
«Б». Она показала наличие 
мельдония - советского про-
филактического препарата, 
укрепляющего сердечную 
мышцу, который из-за фар-
мацевтического лобби был 
запрещен с 1 января 2016 
года. Особенно пикантно 
выглядит это нарушение на 
фоне астматиков-биатлони-
стов из Норвегии, сидящих 
на бронхиальных препара-
тах.

Что будет дальше? Понят-
но, что бронзовые медали у 
российского дуэта отберут. 
Видимо, Александру влепят 
двухлетнюю дисквалифика-
цию. Тренер спортсмена и 
не скрывает, что Крушель-
ницкий принимал мельдоний, 
но только до тех пор, пока 
он был разрешен. Впрочем, 
нужно еще изу чить, какая 
доля мельдония в организме 

спортсмена. Следы препа-
рата, говорят эксперты, еще 
долго попадаются в крови по-
сле выброса адреналина.

И все это происходит тог-
да, когда МОК должен при-
нять решение, возвращать ли 
прежний статус Олимпийско-
му комитету России (ОКР). 
Потому что, пока наш ОКР 
нелегитимен, спортсмены 
выступают в нейтральном 
статусе. И если ОКР оста-
нется под санкциями, то Рос-
сия будет в черном списке до 
Олимпиады-2020 в Токио.

Это для нас главный скан-
дал в Пхенчхане. Как на эту 
историю реагируют осталь-
ные члены команды?

«Поверить не могу в то, что 
молодой и умный человек 
будет использовать допинг, 
который вызвал мощный ре-
зонанс за последние два года. 
Это идиотский поступок, - го-
ворит тренер сборной Сергей 
Беланов. - Но Александр не 
глупец. И я не верю в его ви-
новность».

«Мы знаем всех ребят, как 
все относятся к результату 
и вообще к успехам нашей 
пары, - говорит лидер сбор-
ной Виктория Моисеева. - 

Невозможно поверить в то, 
что кто-то сделал такое, а по-
том спокойно спит по ночам, 
испортив жизнь не только од-
ному человеку, но и огромно-
му количеству людей.

Мы всегда говорили: как 
здорово, что в нашем виде 
спорта не будет таких скан-
далов. Нам это действитель-
но не надо! У нас не быстрее 
- выше - сильнее. Нам нужно 
быть точнее. Я вообще не по-
нимаю, какие препараты и для 
чего нужны спортсменам в 
керлинге. Когда мы в воскре-
сенье узнали новости о Саше, 
то были шокированы. Пока 
не вскрыли пробу «Б», мы 
очень надеемся на то, что это 
была какая-то ошибка. Очень 
глупо после всех скандалов, 
которые гремели на протяже-
нии двух лет, принимать этот 
мельдоний. Никто в здравом 
уме так не поступит, тем бо-
лее перед Олимпиадой».

Когда верстался номер, 
представители МОК сооб-
щили, что мельдоний могли 
подмешать в пищу, то есть 
не исключена диверсия. Фе-
дерация керлинга России по-
просила СК расследовать 
это происшествие.

«Инициатива исходила от президента МОК, - сказал 
Поздняков. - Во время разговора возникли острые во-
просы. В основном у Баха интересовались, почему к этой 
Олимпиаде не допустили лидеров сборной России. На 
что Бах сказал, что хочет перелистнуть страницу. После 
25 февраля надо двигаться дальше».

Вот тебе и «движение вверх». Спорт - это тоже боль-
шая политика, и все может сломаться в один момент.

Но давайте лучше о хоккее, тем более дела у россий-
ской сборной складываются неплохо. После поражения 
в первом матче от словаков (2:3) команда под управлени-
ем Олега Знарка вынесла Словению (8:2) и США (4:0) 
и вышла напрямую в четвертьфинал, где встретится с 
победителем пары Норвегия - Словения. Да, нам снова 
могут попасться словенцы, а в полуфинале - словаки. Это 
выглядит странно, но не мы придумали формулу турнира.

В конце матча с американцами возник интересный 
момент. Когда защитник Мэтт Гилрой схватил удаление 
и россияне получили большинство, Знарок выпустил на 
лед своих лучших игроков, включая Илью Ковальчука, 
который к тому моменту уже сделал дубль.

Удивительно, что главный тренер американцев Тони 
Гранато вдруг начал орать: «Давай и дальше выпускать 
их на лед! Гони туда своих звезд!» Представляете, он оби-
делся на то, что Знарок решил добить его беспомощную 
команду при счете 4:0. Есть неписаные законы в НХЛ, 
когда никто не станет пинать лежачего.

Но есть правда и у Знарка. У нашей сборной хромает 
игра в большинстве, и ее надо ставить при любой воз-
можности. Да и Ковальчук мог сделать хет-трик. К тому 
же в группе могла сложиться ситуация, при которой 
пришлось бы считать разницу шайб... Так что лучше бы 
Гранато молчал. А если обижаться еще и на то, что мы 
сейчас реально сильнее в хоккее и не желаем играть в 
поддавки, то зачем тогда вообще приезжать на Олим-
пиаду?

Материалы подготовил Степан Строев

Корейский дом был столь же 
унылым: несколько аттракционов, 
много рекламы, толпы туристов и 
VIP-зона, куда доступ только ко-
рейцам. Не попахивает ли здесь 
ксенофобией?

Канадский дом оказался очень 
прагматичным - там за вход брали 
по 25 долларов. Причем за еду вну-
три приходилось снова платить. 
От такой радости мы отказались.

Чешский дом гордился трафа-
ретом великого хоккеиста Яроми-
ра Ягра, продавал чешские вафли 
и чешское пиво. Причем там не 
принимали ни доллары, ни кре-
дитные карточки, а требовали ко-
рейскую валюту. Так что от съест-
ного пришлось отказаться.

А вот Русский дом порадовал - 
разносолье, просторный зал, мно-
го гостей и интересных людей, по-
казывают кино, можно смотреть 
трансляции с соревнований. При-
чем нет безобразных пьянок, и ни-
кто не ест черную икру ложками 
под ведро водки (шутка!).

Но наш дом находится под кол-
паком у Международного олим-
пийского комитета. Сюда запре-
щено приглашать медалистов 
Пхенчхана. Член строгой комис-
сии пришел в гости, увидел на сте-
не портрет Виктора Ана и потре-
бовал снять. Ведь этот корейский 
спортсмен с российским паспор-
том не был допущен на Олимпи-
аду. Видеть его тут нежелательно.

А счастье было так возмож-
но! Первый вице-президент 
Олимпийского комитета 
России Станислав Поздняков 
созвал журналистов в глав-
ном пресс-центре Пхенчхана 
в тот же день, когда новость 
о Крушельницком еще не ба-
бахнула. Он рассказал, что 
президент МОК Томас Бах 
хочет перелистнуть страницу 
в отношениях с Россией и 
уже встречался с нашими 
спортсменами один на один.

КЕРЛИНГИСТЫ 
поскользнулись 
НА МЕЛЬДОНИИ
Специальный корреспондент «Мира новостей» в 
эти дни работает на зимних Играх в Южной Ко-
рее и рассказывает обо всем самом интересном, 
что происходит на этой скандальной Олимпиаде.

ВСЕ - ПО ДОМАМ

Если говорить об антураже Олим-
пиады, то интересно сравнивать 
страны по их домам, которые 
работают в Канныне. Так, мы 
заглянули в дом, посвященный 
Олимпиаде в Токио. Весьма 
скучно. Только рекламные про-
спекты и голограммы, показыва-
ющие, как круто будет в Японии в 
2020 году.

Ох, уж эти корейцы...

НА ЗНАРКА ОБИДЕЛИСЬ
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Рисковые люди
Экстремальные виды, такие как 

сноуборд и лыжная акробатика, 
призванные привлечь к Играм вни-
мание публики, стали еще опаснее, 
спортсмены ради победы отчаянно 
рискуют. В свое время МОК под 
давлением американских спонсо-
ров включил их в программу Игр, 
и теперь на Олимпиаде происходит 
все больше переломов и других уве-
чий.

Очередной жертвой убийствен-
ного сноуборда стал австриец Мар-
кус Шайер. Во время кросса он не 
удержал равновесия и сильно уда-
рился о лед. Несколько секунд он 
неподвижно лежал в шоке, но по-
том все же смог кое-как докатиться 
до финиша, где его ждала команда 
медиков. В больнице у него выяви-
ли сломанный шейный позвонок. 
На Играх в Сочи травмы получи-
ли 49% участников соревнований 
в лыжной акробатике и 34% сноу-
бордистов в кроссе. Вот и на этот 
раз лыжные акробатки одна за дру-
гой в финале втыкались головами в 
снежный склон. Одной из них стала 
россиянка Александра Орлова, к 
счастью, отделавшаяся ушибом.

В тот же день в ожесточен-
ной драке хоккеист из Норвегии 
Кристиан Форсберг заработал се-
рьезную травму - упал и получил 
коньком по лицу от шведа Джоэля 
Лундквиста. Окровавленный он 
покинул лед. Шведы выиграли тот 
матч.

Возмутители 
спокойствия

Просчитались те, кто надеялся, 
что русские не будут мешать их по-
бедам. Они мешают и часто побеж-
дают сами. Член исполкома МОК 
Гунилла Линдберг была вынуждена 
официально заявить, что опечалена 
участившимися стычками с олим-
пийскими атлетами из России. 

Корреспондент Reuters пишет, 
что российские и американские 
скелетонисты демонстративно от-
казываются от общения друг с дру-
гом. «Верю ли я, что русские сорев-
новались честно? Нет, и я об этом 
громко заявляю. Поэтому у меня не 
возникает никакого желания разго-
варивать с этими атлетами», - заявил 
американский скелетонист Мэт Ан-
туан. На Играх в Сочи он завоевал 
бронзовую награду. Мэт считает, что 
не достиг большего из-за «русского 
допинга». Хотя совсем недавно меж-
ду двумя командами были отличные 
отношения.

Влиятельный член МОК, вице-
президент федерации бобслея и ске-
летона, британец Адам Пенгилли 
был так обозлен на корейцев, раз-

махивающих российскими флагами, 
что набросился на охранника. Осы-
пая его ругательствами, Адам сбил 
парнишку с ног и пригрозил уволь-
нением. Поводом сорваться стал тот 
факт, что охранник попытался рас-
смотреть его фотографию на аккре-
дитационной карточке. Кстати, Пен-
гилли - единственный член МОК, 
кто проголосовал против решения 
допустить россиян к выступлению 
на Олимпиаде в Рио.

После инцидента в Корее То-
мас Бах был вынужден выдворить 
британца с Олимпиады и вывести 
из членов МОК, тогда как органи-
заторы Игр настаивали на более 
жестком наказании. МОК стоило 
больших трудов упросить корейцев 
отпустить Пенгилли домой.

Британская 
аэродинамика

Острый спор разгорелся между 
друзьями-соперниками из Велико-
британии и США. Американцы 
выступили против инновационных 
аэродинамических костюмов бри-
танских скелетонистов.

Эта экипировка позволяет зна-
чительно улучшить результат. Что 
подтвердилось уже в ходе мужских 
и женских тренировочных заез-
дов, в которых британцы занимали 
первые места. Дом Парсонс был 
лучшим в двух из четырех трениро-
вочных спусках, хотя в нынешнем 
сезоне он только дважды на этапах 
Кубка мира попадал в первую десят-
ку и не считался претендентом на 
олимпийские награды. В финале же 
он выиграл «бронзу».

Костюмы разработала специ-
ализирующаяся на аэродинамике 
компания, которая придумала и эки-
пировку для британских велогон-
щиков. Международная федерация 
не пожелала ущемлять интересы 
британцев и заявила, что новые ко-
стюмы не нарушают правил. Од-
нако бывшая чемпионка мира аме-
риканка Кэти Уландер отмечает, 
что по правилам каждый участник 
Олимпиады должен иметь доступ к 
той же экипировке, которую приме-
няют соперники. А попробовала, но 
у нее ничего не получилось.

Словом, британская аэроди-
намика оказалась эффективнее 
допинга. Аналогичный скандал 
случился на Играх в 2010 году, 
когда США и Канада обвинили 
британскую победительницу Эми 
Уильямс в использовании нового 
аэродинамического шлема. «Это 
было ужасно, потому что мои са-
мые близкие друзья в спорте по-
считали, что мы их обманули», - го-
ворит чемпионка.

Сумасшедшая Олимпиада: 
переломы, драки и суперкостюмы
Старты нынешней Олимпиады оборачи-
ваются все большим числом скандалов, 
технических уловок и тяжелых травм, 
которые наряду с эпидемией норовиру-
са заставляют южнокорейских медиков 
работать не покладая рук. Каждый день 
в госпиталь попадают по несколько 
олимпийцев.

Он не преминул заметить, 
что не контролируется аме-
риканским правительством: 
«Путина, как всегда, дезин-
формировали, я говорю 
правду и не нахожусь под 
принуждением. Мне страш-
но, но я чувствую поддержку 
своих адвокатов и друзей в 
США. Мы постоянно все ме-
няем - мою внешность, мои 
координаты, средства связи».

Рассказ бывшего вице-
президента ВФЛА и легко-

атлетической федерации 
Москвы Олега Курбатова 
проливает свет на действия 
беглого химика. В марте 
2016 года во время поездки 
на зимний чемпионат мира 
в США Курбатов хотел по-
видаться с давним знако-
мым, заранее договорились 
о встрече. «Думаю, Григо-
рий сам участвовал в до-
пинговой подготовке ряда 
людей, - говорит Курбатов. 
- Гриша имел возможность 

проводить эксперименты 
по мониторингу выведения 
запрещенных препаратов. 
Он даже на себе ставил эти 
опыты, хотя такая несанкци-
онированная деятельность 
была запрещена ВАДА. 
Люди готовились по его ме-
тодике. Через него с 2004 
года прошли сотни, а может, 
и тысячи спортсменов и их 
наставников».

Во время телефонного 
общения Курбатов его спро-

сил: «Гриша, ты понимаешь, 
что тебя используют?» «Ну 
и что, - ответил он. - В этом 
мире каждого кто-то ис-
пользует».

Прибыв в США, Олег 
обратился к нему по Скай-
пу и услышал поразивший 
его ответ: «Мои охранники 
сказали, чтобы я с тобой не 
встречался. Они опасаются, 
что ты привезешь полоний, 
чтобы меня отравить». Это 
был один из последних от-
носительно свободных кон-
тактов с Родченковым перед 
тем, как ФБР обрезало с ним 
всякую связь.

Удивляет легкость, с ко-
торой он смог после уволь-
нения с директорского поста 
отправиться за океан, при-
чем не с пустыми руками. 

«То, что Родченков остал-
ся руководить лабораторией 
после ареста и психбольни-

цы, легко объясняется. Если 
бы его в 2013 году посадили 
за махинации с допингом, то 
наша антидопинговая лабо-
ратория потеряла бы меж-
дународную аккредитацию, 
что было недопустимо в 
ходе подготовки к Олимпи-
аде в Сочи», - считает Курба-
тов.

Говорят, Родченков по-
сле увольнения с поста ди-
ректора лаборатории был 
безутешен, так как лишил-
ся ежемесячной зарплаты 
в 300 тыс. рублей и прочих 
доходов от своей частной 
допинговой практики. Тог-
да как американцы сделали 
ему предложение, от кото-
рого он не мог отказаться. 
По одной из версий, Родчен-
ков мог попасть в сферу вни-
мания западных спецслужб 
еще в 2004 году в Канаде, где 
проходил стажировку.

Материалы подготовил Николай Иванов

РОДЧЕНКОВА НАПУГАЛИ 
РУССКИМ ПОЛОНИЕМ

Перспектива того, что на церемонии закрытия Игр сборной 
России могут разрешить пройти под своим флагом, застави-
ла наших недругов вновь обратиться к «голосу из подполья». 
Григорий Родченков через третьих лиц дал громкое интервью 
информационному агентству «Ассошиэйтед Пресс».

Кристиан 
Форсберг
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач-виртуоз Никколо. 7. Состав для натира-
ния паркета. 10. Враг безделья. 11. Конкурсант, увенчанный лаврами. 12. Блюдо в 
казане от узбека. 13. Осенний месяц. 15. Бурундук в компании Дейла. 16. «Патриот» 
нашей промышленности. 17. Плотоядная самка. 18. «+» в аккумуляторе. 19. Фильм 
с песней о трех белых конях. 22. Звание Королева или Сахарова. 25. Кожный ще-
котун. 26. Прибор для регулирования силы тока. 29. Средство дальней слежки. 
31. Брэдшоу – роль Сары Джессики Паркер. 33. «Осадки» на елке. 35. Пенальти 
– штрафной …. 36. Укротитель мин. 38. Кисло-сладкий сорт яблок. 39. Мини-ба-
гажник водителя. 41. Большая змея тропических стран. 42. Рукоять компьютерной 
игры. 44. Карманное средство связи. 47. Хороший «шаг» фигуриста. 49. Супчик на 
щучьем бульоне. 50. Рыбина будто из-под пресса. 53. Первый признак простуды. 
55. Птицы, летящие клином. 56. Намеренный срыв работы. 60. Урожай зерна на 
гумне. 61. Опера П. И. Чайковского. 62. Материк от Сахалина до Англии. 63. Этап 
на пути к созданию романа.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Удар по лицу ладонью. 
2. «Класс» в детском саду. 3. Клинт, актер вестернов. 4. «Гужевой» таксист. 5. Ка-
мень в кадке с соленьями. 6. Центр стратегов и тактиков. 7. Заменитель столового 
серебра. 8. Дорожная крытая повозка. 9. Уголь высшего качества. 14. Лукавый за-
вистник Отелло. 20. Перенос товаров на склад. 21. Черномор при богатырях. 23. 
«Головной убор» торшера. 24. Автор второго Евангелия. 27. Странствующий муж 
Пенелопы. 28. Смола хвойных деревьев. 30. Ванна с тысячами пузырьков. 32. 
Кайнозойская или мезозойская. 34. Сорт винограда с королевским именем. 37. 
Галерка в старину. 40. «Псевдоним» легковушки. 42. Очень похожий человек. 43. 
Река, стартующая на Алтае. 45. Комсомольская стройка XX века. 46. Перебродив-
шее кобылье молоко. 47. Былинный гусляр из Новгорода. 48. Тетрадь напомина-
ний. 50. Пребывание Рюриковичей на троне. 51. Татьяна, просившая «Не плачь». 
52. Прощение заключенного. 54. «Великий кормчий» Китая. 57. Визитная карточка 
Индонезии. 58. Боевая машина в броне. 59. Глиняный бидон.
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Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ И КИОСКАХ 
ВАШЕГО ГОРОДА!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Подходящее время для се-
мейных советов и коллек-
тивных встреч Близнецов. 
Деловые переговоры будут 
более успешными в обста-
новке, лишенной формаль-
ности. В субботу уделите 
внимание своему здоровью. 
Не торопитесь и прислу-
шайтесь к своей интуиции 
во вторник.
Благоприятные дни - 21 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Чтобы добиться успеха в 
личных проектах, вы должны 
действовать самостоятельно. 
Сейчас у Стрельцов будет 
больше возможности про-
явить себя, не исключено, 
что к цели вам придется идти 
окольными путями. Четверг 
хорош для крупных покупок. В 
понедельник будьте аккурат-
ны, велик риск обмана.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Сейчас Овнов ждут серьезные 
перемены в личной жизни, свя-
занные с новыми знакомства-
ми и разрывом старых связей. 
В любом случае не забывайте 
о тех, кто помогал вам в труд-
ные времена. В среду огра-
ничьте число поставленных 
целей и не переусердствуйте 
с инициативой. В субботу из-
бегайте лишних трат.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Жизненная сила Тельцов на 
высоте. Не стоит откладывать 
решение важных вопросов. 
Уже сейчас начните действо-
вать серьезно и напористо. 
Не исключено, что впереди 
вас ждут перемены и в личной 
жизни. В среду оформляйте 
важные документы. В вос-
кресенье следите за своими 
вещами.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Приготовьтесь к участию в 
каких-либо выставках или 
переговорах. Если пони-
мание возникнет не сразу, 
не тратьте время на беспо-
лезную полемику. В четверг 
высока вероятность кратко-
срочных поездок. В поне-
дельник не берите на себя 
обязательства, которые не-
возможно выполнить.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

В данный период Львам 
удастся добиться успехов в 
делах по улучшению чьей-
то жизни, кроме своей соб-
ственной. Сейчас будут 
полезны участие в благо-
творительных мероприятиях 
и оказание помощи нуждаю-
щимся. Поберегите здоровье 
в среду. Выходные посвятите 
культурному отдыху. 
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Девы ощутят острую потреб-
ность в разнообразии, не 
стесняйтесь, удивите себя 
чем-то особенным. Непри-
нужденное общение, темати-
ческий вечер с друзьями по-
моут расслабиться и отвлечь-
ся от насущных дел. Четверг 
- удачное время для покупок. 
Подготовьтесь к монотонной 
работе во вторник. 
Благоприятные дни - 21 и 27.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Ваша естественная тяга к сво-
боде и самовыражению на 
данный момент, возможно, 
будет ущемлена обстоятель-
ствами. Кроме того, не пре-
небрегайте советами окру-
жающих, они могут оценить 
вашу ситуацию со стороны. 
В четверг ждите выгодных 
партнерских предложений. 
Вторник идеален для покупок.  
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Добиться успехов удастся тем 
Скорпионам, кто сделает став-
ку на свое умение общаться с 
людьми и находить с ними об-
щий язык. Неделя будет благо-
приятной для деловых перего-
воров, главное - использовать 
свое обаяние и привлекатель-
ность. В среду не говорите 
лишнего. В субботу ваш ключ к 
успеху - выдержка и терпение.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 25.

Неделя для Козерогов будет 
напряженной и во многом 
по их вине. Перестаньте 
всерьез переживать из-за 
пустяков и не принимайте 
близко к сердцу мелкие недо-
разумения и происшествия. 
Пятница благоприятна для 
творческой деятельности. В 
понедельник залог успеха - в 
настойчивости.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Водолеям звезды советуют 
почаще отдыхать от работы 
и позволять себе помечтать. 
Тратьте больше времени на 
пробежки, делайте дыхатель-
ную гимнастику, и уже скоро 
вы заметите изменения на 
всех фронтах. Пятница иде-
альна для налаживания от-
ношений. Не перегружайте 
себя работой в понедельник.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Нынешняя атмосфера будет 
благоприятна для работы с 
документами и выполнения 
срочных деловых поручений. 
Лучшим советчиком для де-
ловых Рыб будет их внутрен-
ний голос. Четверг хорош для 
подписания документов. В 
воскресенье будьте аккурат-
ны в личных отношениях.

Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

ПРОГНОЗ

21 февраля - соединение Венеры и Нептуна: благопри-
ятный день для творчества и самосовершенствования. 
Доверяйте сегодня своему вдохновению и инту-
иции. 25 февраля - соединение Меркурия и Не-
птуна: будьте внимательны, велик риск обмана. 
27 февраля - секстиль Венеры и Плутона: сегодня 
ключ к успеху в отношениях - это глубокое понима-
ние людей и их мотивов. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

21 - 27 
ФЕВРАЛЯ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабариха. 7. Диадема. 10. Валенки. 11. 
Фоменко. 12. Угги. 13. Оригами. 15. Отс. 16. Гад. 17. Рикошет. 18. 
Ядро. 19. Реплика. 22. Лаконизм. 25. Оно. 26. Биограф. 29. Ивняк. 
31. Гинея. 33. Ананас. 35. Улан. 36. Саржа. 38. Дели. 39. Краковяк. 
41. Окно. 42. Балансер. 44. Сейсмолог. 47. Пасквилянт. 49. Уфа. 
50. Мигрант. 53. Аполлон. 55. Тетерев. 56. Евгений. 60. Робертс. 
61. Теленок. 62. Каттани. 63. Обещание. ПО ВЕРТИКАЛИ: 11. 
Бракодел. 2. Бабуся. 3. Индиго. 4. Автодром. 5. Элли. 6. Юнга. 7. 
Дифирамб. 8. Диетолог. 9. Апостроф. 14. Гол. 20. Проскурин. 21. 
Иволга. 23. Кабала. 24. Ирис. 27. Орясина. 28. Репрессия. 30. Ник-
коло. 32. Инд. 34. Анонимка. 37. Амур. 40. Реле. 42. Бассейн. 43. 
Лов. 45. Йог. 46. Гумно. 47. Павел. 48. Торможение. 50. Мастерок. 
51. Референт. 52. Травести. 54. Лье. 57. Галс. 58. Нани. 59. Йоко.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №8 (1260)

   
Встретились два му-

жика. Один другому 
говорит:

- Почему у тебя кош-
ка так орет, когда ты ее 
моешь?

- А у тебя что, не орет?
- Нет!
- А как ты ее выжи-

маешь?

   
Сидит бабка на ба-

заре, торгует яблоками.
- Яблочки, яблочки 

из Чернобыля!
Мужик проходит 

мимо, говорит:
- Ты, бабуля, молчи, 

что они из Чернобыля, 
кто же у тебя их возь-
мет?

- Берут, милок, кто 
начальнику, кто теще!

   
Бабушка с внучкой 

две недели играли в 
школу. И только к концу 
второй недели бабушка 
узнала, что делает за 
нее домашнее задание.

  
Лейтенант после 

пьянки утром проспал. 
У него звонит телефон. 
Приятный женский го-
лос:

- Товарищ лейтенант, 
вы хотите секса по те-
лефону?

- Конечно, хочу!
- Тогда соединяю вас 

с командиром части.

   
По поведению моего 

кота можно сказать, что 
это я у него живу и, судя 
по его угрюмому взгляду, 
мне уже пора съезжать.

   
- Девушка, как вас 

зовут?
- Не важно!
- Выглядите вы точ-

но так же.

  
Разговор в чате:
- А какой у тебя рост?
- 145.
- Ты такая маленькая 

принцесса. А сколько 
весишь?

- А вешу еще мень-
ше - 120.
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